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ぐっとアップ！
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私達はこの運動を推進します！

櫻
井　

素
敵
な
縁
に
結
ば
れ
て
、音
楽
生
活
を
続

け
て
い
ら
っ
し
ゃ
る
わ
け
で
す
が
、弦
先
生
を
形
作

る「
音
楽
」と
の
出
会
い
は
い
つ
だ
っ
た
の
で
す
か
？

弦　

音
楽
と
の
出
会
い
は
ラ
ジ
オ
で
す
。僕
は
物

心
つ
く
頃
か
ら
古
賀
メ
ロ
デ
ィ
が
好
き
で
し
た
。心

惹
か
れ
た
の
は
イ
ン
ト
ロ
に
必
ず
使
わ
れ
て
い
た

ギ
タ
ー
の
音
色
で
す
。当
時
は
ま
だ
テ
レ
ビ
が
無

く
て
ラ
ジ
オ
か
ら
曲
を
聞
い
て
い
た
の
で
、ま
ず
楽

器
の
名
前
も
わ
か
ら
な
い
、実
物
も
見
た
こ
と
が

な
い
、そ
う
い
う
時
代
で
し
た
。た
ま
に
親
戚
の
人

が
集
ま
っ
て
宴
会
を
す
る
と
、ち
ゃ
ぶ
台
に
乗
っ
て
、

古
賀
メ
ロ
デ
ィ
を
鼻
歌
で
歌
っ
た
り
し
て
い
ま
し
た
。

小
学
生
に
な
る
と
そ
れ
が「
ギ
タ
ー
」と
い
う
楽
器

だ
と
知
り
ま
し
た
。竹
箒
を
ギ
タ
ー
に
見
立
て
て
、

口
三
味
線
な
ら
ぬ
口
ギ
タ
ー
で
い
つ
も
歌
っ
て
い

ま
し
た
。

櫻
井　

音
楽
と
の
出
会
い
は
ラ
ジ
オ
で
し
た
か
。

確
か
に
テ
レ
ビ
の
無
い
時
代
で
し
た
。

弦　

戦
争
が
終
わ
り
、戦
争
孤
児
と
な
っ
た
従
姉

妹
の
1
人
を
う
ち
で
引
き
取
り
ま
し
た
。兄
弟
同

然
に
育
ち
、中
学
を
卒
業
し
た
ら
従
姉
妹
は
銚
子

の
ミ
シ
ン
屋
さ
ん
へ
奉
公
に
出
る
こ
と
に
な
り
ま

し
た
。そ
れ
で
、私
の
祖
母
、あ
え
て
お
ば
あ
ち
ゃ

ん
と
言
い
ま
す
が
、年
に
何
度
か
そ
の
従
姉
妹
の

様
子
を
見
に
銚
子
ま
で
出
か
け
る
よ
う
に
な
り
ま

し
た
。僕
を
連
れ
て
徒
歩
と
バ
ス
で
1
時
間
か
け

て
銚
子
ま
で
行
く
ん
で
す
。そ
れ
で
従
姉
妹
が
元

気
で
や
っ
て
い
る
の
を
確
認
し
た
ら
銚
子
の
観
音

様
に
行
っ
て
天
丼
を
食
べ
る
の
が
堪
ら
な
く
美
味

し
か
っ
た
。大
道
芸
や
食
堂
が
あ
っ
て
賑
や
か
な
一

角
だ
っ
た
の
で
す
け
れ
ど
、僕

が
必
ず
足
を
止
め
て
動
か
な

か
っ
た
の
は
楽
器
屋
さ
ん
で

す
。そ
こ
に
ト
ラ
ン
ペ
ッ
ト
や

ピ
ア
ノ
、ア
コ
ー
デ
オ
ン
な
ど

楽
器
が
い
っ
ぱ
い
並
ん
で
い
て
、

ギ
タ
ー
の
あ
る
場
所
を
ず
っ

と
見
て
い
ま
し
た
。い
つ
か
こ

の
ギ
タ
ー
を
自
分
の
手
に
持

つ
こ
と
が
で
き
た
ら
な
と
思
っ

て
い
て
、子
供
な
が
ら
に
ア
ル

バ
イ
ト
を
し
よ
う
と
思
っ
て

い
ま
し
た
。

櫻
井　

当
時
の
小
学
生
に
で

き
る
ア
ル
バ
イ
ト
と
は
一
体

ど
ん
な
も
の
だ
っ
た
の
で
し
ょ

う
？

弦　

当
時
は
校
歌
が
な
か
っ

た
の
で
、校
歌
を
作
る
た
め
に

児
童
は
釘
な
ど
の
鉄
屑
を
拾

い
集
め
て
学
校
に
持
っ
て
い

き
、校
歌
を
作
る
資
金
に
し

ま
し
た
。そ
れ
を
僕
は
自
分

の
ギ
タ
ー
を
買
う
た
め
に
し

て
み
た
の
で
す
が
、10
円
、20
円
く
ら
い
に
し
か
な

ら
な
く
て
、な
か
な
か
貯
ま
り
ま
せ
ん
で
し
た
。と

こ
ろ
が
、小
学
校
6
年
の
時
、僕
の
誕
生
日
に
目
を

覚
ま
す
と
、枕
元
に
ギ
タ
ー
が
置
い
て
あ
っ
た
ん

で
す
。お
ば
あ
ち
ゃ
ん
が
買
っ
て
く
れ
た
ん
で
す
が
、

多
分
当
時
2
千
円
く
ら
い
だ
っ
た
と
思
い
ま
す
。

う
ち
は
小
さ
な
農
家
で
、2
千
円
を
貯
め
る
の
は

容
易
な
こ
と
で
は
あ
り
ま
せ
ん
。お
ば
あ
ち
ゃ
ん

は
庭
の
空
い
て
い
る
と
こ
ろ
に
花
の
種
を
蒔
き
、育

て
て
切
り
花
と
し
て
街
に
持
っ
て
い
き
売
っ
て
い
ま

し
た
。副
業
で
す
ね
。そ
う
や
っ
て
コ
ツ
コ
ツ
と
貯

め
た
お
金
で
買
っ
て
く
れ
た
ん
で
す
。も
う
そ
れ
か

ら
は
学
校
へ
行
く
時
も
帰
っ
て
き
て
か
ら
も
、ず
っ

と
ギ
タ
ー
と
一
緒
で
し
た
。そ
し
て
14
歳
の
時
に
そ

の
ギ
タ
ー
と
と
も
に
小
さ
い
カ
バ
ン
を
一
つ
持
っ
て

単
身
東
京
に
出
た
ん
で
す
。

櫻
井　

14
歳
は
ま
だ
義
務
教
育
で
す
よ
ね
？
そ
れ

で
一
人
で
東
京
に
？

弦　

そ
う
な
ん
で
す
。で
す
か
ら
転
校
し
な
い
と

い
け
な
か
っ
た
。母
が
若
い
頃
、東
京
で
働
い
て
い

た
こ
と
が
あ
っ
て
詳
し
か
っ
た
の
と
、母
の
弟
が
東

京
の
北
区
で
仕
事
を
し
て
い
ま
し
て
、そ
の
つ
て
で

居
候
さ
せ
て
も
ら
う
こ
と
が
で
き
ま
し
た
。父
は

大
反
対
で
し
た
。母
は
中
学
2
年
の
息
子
を
単
身

東
京
へ
出
す
の
は
心
配
で
し
た
。で
も
、こ
ん
な
小

さ
な
田
舎
の
農
家
で
一
生
を
過
ご
さ
せ
て
い
い
の

か
？
と
い
う
思
い
も
あ
っ
た
よ
う
で
す
。一
回
は
東

京
の
街
や
空
気
を
体
験
さ
せ
て
あ
げ
た
い
と
い
う

気
持
ち
か
ら
心
配
し
な
が
ら
も
送
り
出
し
て
く
れ

ま
し
た
。そ
し
て
、中
学
3
年
か
ら
東
京
で
の
生
活

が
始
ま
っ
た
の
で
す
が
3
年
、４
年
経
っ
て
も
デ

ビ
ュ
ー
で
き
ま
せ
ん
で
し
た
。ア
ル
バ
イ
ト
は
し
て

い
て
も
歌
の
先
生
に
月
謝
を
払
っ
た
り
、友
達
と
の

付
き
合
い
も
あ
っ
た
の
で
、だ
ん
だ
ん
お
金
が
無
く

な
っ
た
ん
で
す
よ
ね
。仕
方
な
し
に
片
道
切
符
だ

け
握
り
し
め
て
総
武
本
線
で
松
岸
駅
ま
で
行
き
ま

し
た
。当
時
は
有
線
放
送
の
電
話
で
回
線
を
回
し

て
も
ら
っ
て
自
宅
に
電
話
を
か
け
ま
し
た
。父
が

出
た
ら「
お
前
何
や
っ
て
ん
だ
帰
っ
て
こ
い
！
」と

言
わ
れ
る
の
が
わ
か
っ
て
い
た
の
で
、母
が
出
る
よ

う
に
祈
り
な
が
ら
電
話
し
ま
し
た
。運
よ
く
母
が

出
て「
今
ど
こ
に
い
る
？
」の
問
い
に「
松
岸
の
駅
に

い
る
よ
」と
答
え
る
と
そ
れ
だ
け
で
、こ
こ
に
い
る

理
由
を
察
し
て
く
れ
る
わ
け
で
す
。「
今
行
く
か

ら
」と
言
っ
て
1
時
間
か
け
て
歩
い
て
駅
に
来
て
く

れ
て
、少
し
の
お
米
と
野
菜
、そ
し
て
袋
の
下
の
方

に
千
円
札
が
何
枚
か
入
れ
て
あ
る
も
の
を「
頑

張
っ
て
こ
い
」と
言
っ
て
手
渡
し
て
く
れ
ま
し
た
。

そ
れ
を
受
け
取
っ
て
ま
た
東
京
に
帰
る
わ
け
で
す

が
、そ
の
時
の
気
持
ち
を
思
い
出
す
と
ね
、堪
ら
な

く
な
り
ま
す
。そ
ん
な
こ
と
が
2
回
く
ら
い
あ
り

ま
し
た
ね
。

櫻
井　

お
母
様
は
懐
の
深
い
方
で
す
ね
。子
供
に

あ
え
て
厳
し
い
道
を
歩
ま
せ
て
く
れ
る
。自
分
が

厳
し
い
時
代
を
生
き
て
き
た
か
ら
こ
そ
、子
供
に

は
そ
ん
な
思
い
を
さ
せ
た
く
な
い
と
考
え
る
人
は

多
い
と
思
い
ま
す
が
、そ
れ
よ
り
も
弦
先
生
の
夢

を
尊
重
し
て
く
だ
さ
っ
た
の
で
す
ね
。

弦　

人
生
初
め
て
の
ギ
タ
ー
を
持
た
せ
て
く
れ
た

お
ば
あ
ち
ゃ
ん
と
、新
た
な
世
界
に
踏
み
出
す
後

押
し
を
し
て
く
れ
た
母
と
、本
当
に
女
性
に
は
感

謝
し
か
あ
り
ま
せ
ん
。僕
の
名
前
の「
弦
」は
お
ば

あ
ち
ゃ
ん
に
買
っ
て
も
ら
っ
た
ギ
タ
ー
の
弦
か
ら
つ

け
た
も
の
で
す
。

櫻
井　

人
生
の
重
要
な
岐
路
に
立
っ
た
時
に
、必

ず
女
性
の
手
助
け
が
あ
っ
た
と
い
う
こ
と
で
し
ょ

う
か
。先
生
の
お
母
様
が
素
敵
な
方
で
よ
か
っ
た

で
す
。本
日
は
お
忙
し
い
中
お
時
間
い
た
だ
き
ま

し
て
、あ
り
が
と
う
ご
ざ
い
ま
す
。最
後
に
全
国
の

女
性
た
ち
に
メ
ッ
セ
ー
ジ
を
お
願
い
し
ま
す
。

弦　

国
や
家
庭
を
守
る
、動
か
す
、両
方
あ
る
と

思
う
ん
で
す
け
れ
ど
、そ
の
中
心
に
い
る
の
が
女

性
で
あ
る
こ
と
が
理
想
で
す
。昨
年
地
震
の
あ
っ

た
能
登
半
島
の
輪
島
に
は
朝
市
が
あ
っ
て
、長
い

歴
史
が
あ
る
け
れ
ど
、ほ
と
ん
ど
全
部
が
女
性
で

す
。お
母
さ
ん
た
ち
が
ア
ス
フ
ァ
ル
ト
に
座
り
込
ん

で
、父
ち
ゃ
ん
子
供
た
ち
の
た
め
に
市
を
営
ん
で
い

ま
す
。震
災
で
ダ
メ
に
な
っ
て
し
ま
い
ま
し
た
が
、

今
は
金
沢
と
か
小
松
と
か
地
震
被
害
の
少
な
か
っ

た
場
所
に
行
っ
て
、出
張
朝
市
を
し
て
い
ま
す
。お

母
さ
ん
た
ち
の
強
さ
逞
し
さ
は
、男
ど
も
よ
り
遥

か
に
大
き
い
。そ
ん
な
女
性
が
中
心
に
い
て
く
れ

る
か
ら
日
本
は
成
り
立
っ
て
い
ら
れ
る
ん
で
す
よ
。

櫻
井　

女
性
は
子
供
を
お
腹
に
持
っ
て
産
み
育
て

る
と
言
う
使
命
が
あ
る
の
で
、強
く
な
り
ま
す
よ
。

人
間
と
し
て
の
強
さ
は
遺
伝
子
に
組
み
込
ま
れ
て

い
る
も
の
で
す
。強
い
お
母
様
と
お
祖
母
様
の
遺

伝
子
を
引
き
継
い
だ
弦
先
生
の
活
躍
を
、こ
れ
か

ら
も
応
援
し
て
い
ま
す
か
ら
ね
！

トップに
聞く

（げん てつや）千葉県出身。歌手、作曲家として精力的に活動。
作曲数は2500曲を超え、今年音楽生活60周年を迎える。
これまで公益社団法人日本作曲家協会会長、日本レコード大賞
（TBS）制定委員長などを歴任。一般社団法人日本音楽著作権協会
（JASRAC）会長。

弦 哲也JASRAC会長に聞く
一般社団法人日本音楽著作権協会

弦 哲也JASRAC会長に聞く
一般社団法人日本音楽著作権協会

弦哲也先生直筆の「天城越え」
歌詞の書の前で

食品ロスを無くそう！

looking toward a future.

見つめています。
未来の豊かな生活環境。

関東商事グループ
代表取締役  櫻井よう子

関東商事株式会社
株式会社土浦関東商事

有限会社総合整備 株式会社つくばESSA

株式会社つくばESSA
エッサ

☎029-836-3636  Fax029-838-1301
305-0062  茨城県つくば市赤塚616-1  

Environmental  Seientific  Service  Administrationエンヴァイロンメンタル（環境） サイエンティフィック（科学） サービス（業務） アドミニストレイション（管理）

茨城県 人材派遣 労働大臣許可第 1号

あなたが輝ける場所へ。

「次世代リーダー研修」に参加して
沖縄県　新里 由紀
　今回、このような研修に参加すること
ができ、普段生活していたら学ぶことが
できなかっ た筑波大学で、素晴らしい講
師の方々の元で学ぶことができ、ほんと
に良い刺激を受けることができました。
　元々、少し興味があった分野は新たな考え方が芽生え、
今まで気にしたことのない分野の話は、理解できないかと
思ったが、講義を受けるとすごく身近な事だったり興味深
かったです。 すべての講義において、私たちの今の生活や、
将来の生活に関係していくであろう内容でもっと学びたい
と思いました。
　きっと他にも私が気にしてもいない分野に学べることが
あるのだろうとも思いました。自分のため、周りの人達のた
めにもいろいろ学び進め、よりよい未来に向けて学び、行
動していきたいと思います。
　講義とは別ですが、今回は櫻井会長が講義の前後に話
してくださった内容もすごく刺激的で勉強になりました。
　また機会があればいろいろ参加したいと思います。
　今回の「次世代リーダー研修」を企画、運営、サポートし
てくださった皆様に感謝申し上げます。本当にありがとうご
ざいました。

研修参加の感想
沖縄県　瀬底 奈美
　この研修に応募した経緯として、自分自
身が短大卒業しており、講義のテーマの1
つに「大学はテーマパーク！」と記載されて
おり、1番興味を持ちました。また、他の講義テーマも今知りた
い内容や興味があるテーマで、参加してみたいと思いました。
研修初日の講義が「筑波大学　学長　永田恭介 氏」による
「大学はテーマパークだ！」でした。学長は令和6年度で11年
学長を務めているそうです。配られた資料の冒頭に「筑波大学
はテーマパークだ！」と、イメージ図が掲載されており、永田氏
が講義の中で「本当に好きな事に打ち込める大学」と話してい
ました。「やりたいことをやる！！事を間違うと全く意味がなくな
る。若い人が創るテーマパーク」と話されていました。実際に
筑波大学の先生達も様々な分野で活躍しており、その分野も
多岐に渡っていることを知りました。その先生達が講師として
立ち、全2回の講義を受講できることにワクワクする気持ちが
起こりました。この講義を聴いて、大学とは、自分自身が何が好
きで何をしたいかが決まれば、自ずとどの大学へ行くことがベ
ストと、決めれる目安の選択肢が絞られると思いました。
　初日の1つ目の講義で引き込まれ、全ての講義で楽しみな
がら学ことができた研修でした。今後の私生活の中で様々な
場面で活かす事のできる充実した講義内容でした。また、研修
以外にも各県の方と交流でき、とても刺激のある楽しい時間を
過ごせました。是非、対象の方は、次回開催の際、次世代リー

次世代リーダー研修 in 筑波大学
沖縄県　渡慶次 涼子
　「筑波大学で研修があるよ。条件は50
代」私は59歳。ギリギリ間に合う。「是非、参
加させてください」と久高会長に即決返信。
　独身の私にとって女性会は、縁もゆかり
も無いところだと思っていました。2024年
には沖縄市女性連合会の副会長兼レク部長として、30万人
の来場者で盛り上がる全島エイサー祭りに出場することにな
りました。沖縄市政50周年、沖縄市女性連合会50周年という
節目でもあり、77名という多人数で参加し、大成功を収める
ことができました。入会間もない私でしたが、役に徹し精一杯
務めたご褒美として今回の研修会への参加が実現したと
思っています。
　永田学長はじめ選りすぐりの教授陣が、学業から離れて久
しい私たち世代に向けに、丁寧に講義をしてくださいました。
また、懇親会で繋がった徳之島の方とは、その後も連絡を取
り合う仲になりご縁が広がりました。
　4日間の貴重な体験を今後の女性会活動に、また、私自身
の人生にどう活かしていけるのか、ここからが本番だと思っ
ています。

ダー研修に参加してほしいと思います。
　この機会を与えてくださった、与那原町女性会、南部女性連
合会、沖縄県女性連合会様、本当にありがとうございました。



（W544×H406mm）

　2025（令和7）年5月15日　　　（2）隔月１回１５日発行　1部30円 全国女性団体連絡協議会第572号

次世代リーダー研修で
意識が変わった自分
広島県　谷口 恵玲奈
　永田大学長の講義で「大学選びは
何がやりたいのかが一番重要で、どの
大学に入りたいかは二番目、本当に好きなことに一生懸
命打ち込める大学に行くこと」と話しをされて、高校生の息
子がいる私は、とても大切なヒントをいただきました。この
研修で、子育てから少し解放され、どの講義も学生に戻っ
た気分で学ぶ楽しさを思い起こしました。
　永田大学長の「自他共栄」の言葉が強く印象に残り、人
と自分は絶対に違うのだから、人の話を聞いて相手を尊
重し、互いに信頼し、助け合う自分でありたい！と考え方を
変えて意識して行動していくと、子育てや人に接する時の
気持ちに変化が表れてきました。

新たな一歩が自分の「世界」を広げる
福岡県　八嶋 粋
　次世代リーダー研修は全８コマ、民事
法からリハビリテーション科学まで、多岐
にわたる分野の講義がありました。一見
一貫性がない内容なのですが、この色と
りどりの講義には「問題を乗り越えるに
は、全体を見渡して考え、色々なパズルのピースを集めて
組み合わせていくことが解決の糸口になる」というメッ
セージが込められていたのだと思います。
　このリーダー研修は、様々な内容の講義を受けられたこ
とは勿論、いつもと違う景色を見て、全国から集まった方と
の出会いにあふれる、とても刺激のある４日間でした。中
でも特に、私のマインドチェンジのきっかけになったのが、
「自分の名前を出しても恥ずかしくない行動をしなさい」と
いう櫻井会長からの言葉でした。以前は自分の名前が表
に出るのは恥ずかしいと感じることもありましたが、この言
葉を聞いてから、どんなことにも責任を持ち、多少の失敗
を恐れず包み隠さず行動することで、むしろ自分の名前を
出していただけることに誇りを感じられるようになりました。
まだまだ何かをするには勇気がいることも沢山ありますが、
自信を持って、地域のためにできることや新たな目標に
チャレンジしていきます。

歯舞早煮昆布
200g巻タイプ

歯舞早煮昆布
200g切タイプ

皆さまが支えています
歯舞早煮昆布は、全女会が北方領土返還運動
の一環として、北方領土で採れた貝殻島産棹前
昆布を歯舞漁協で袋詰めしたものを全女会公認
昆布として取扱いしております。

はぼまい

地域女性会の
活動資金源

歯舞早煮昆布の
ご愛用

はぼまい

〒105-0004   東京都港区新橋1-18-6   共栄火災ビル7階

次世代リーダー研修に参加して
茨城県　染谷 麻希子
　昨今あらゆる企業や教育場で「リー
ダー育成」を方針に掲げているのをよく
目にするようになりましたが、その様な
教育を受ける機会を受講することがで
き、四日間大変有意義な学びの時間で
した。筑波大学の永田学長を含めた方面で最先端の研究
をされている先生方から直接講義を聴けたことをうれしく
思っています。多様な知識を学ぶ中で、過去・現状そして
未来へ続く内容は、私の中でたくさんの学び、気づきがあ
りました。新たな視点を得ることで自分の枠を超えた視点
が広がりました。周りのかかわる様々な人達へアウトプッ
トすることで、良い影響を与え、私自身の成長にも繋げま
す。このような学びの機会を下さったことに大変感謝して
います。今後も研修などに積極的に参加していきます。

好評につき
2025年も開催決定!

メール：jimukyoku@zenjo-kai.jp

筑波大学長の生の講義を受けられる機会はここだけ！
TV等で引っ張りだこの著名な教授陣が登場！ 交通費・宿泊費は

次世代の女性達
を応援するため

女性会で負担し
ます！
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オーダーメイド未来創造の講義を
受講して
神奈川県　三部 孝子
　婦人会活動を長年している義母から
筑波大学での研修会へ行く事をすすめ
られ、講義プログラムが興味深く刺さり
ました。普段から興味のある事に対して
は積極的に学びはある方ですが、筑波大学での学びは滅
多に無い事で、受講修了証がいただける事も私には魅力
でした。農業を営む私にとって栽培、出荷販売と地域活動
の行事が重なる9月10月に2日間ずつ不在になることは、
覚悟を持って各方面の調整を要しました。それをしてでも
参加して得たその時間の学びと共に全国から集った方々
との出会いもまた大変貴重な宝のような機会となりました。
今年3月には東京都の犬伏さんと山中湖で観光大使をす
る鏡味さんがプロデュースされた落語会にて集い、3人で
の再会を果たす事が出来ました！
　研修会に神奈川県からは2名で参加予定でしたが、40
代女性が直前に病気が見つかり治療に専念する為、50代
の私1人での参加となり、彼女にも学びを持って帰る目標
も出来、30年以上ぶりの1人宿泊で地方受験した時の学
生時代の記憶や感覚が蘇る事となりました。
①導入の筑波大学学長の永田恭介氏による筑波大学が
テーマパークである事の所以である多岐にわたる最先端
技術（陽子線治療、農作物のゲノム編集技術、水素エネル
ギー技術など）、設備情報の紹介に加えて、目標に向かっ
て人がやらない事（やりたがらない事）誰もやっていない
事のカベを乗り超えていく気概には共感しきりでした。私
は日々チャレンジを楽しんであらがって生きています。
争ったり戦うのではなく、工夫。他に方法を考えて実行、ト
ライアンドエラーで当たってくだけでも、失敗を無駄にせ
ず次の工夫でオリジナルに変化さて物事を面白がって進
めています。

②山口香教授の講義では、私達が刷り込まれて来たジェ
ンダーバイヤスやアイコンシャスバイアス（無意識の中の
意識）が自他共に縛りをかける悪影響となる偏見だったり、
こうでなければならない、と無理をする、自分に出来る事
に制限をかける一因になっていた事を再認識し、胸が熱
くなり涙が込み上げました。私自身が可能性をつぶす思
い込みや諦めをやめてから、他者からの依頼事は全て拒
否せずやってみる事にしています。知らない事を知り、経
験することで場慣れがやはり大事だと共感しました。そし
て、気付きを作る為に発言し自他で共有する事。沈黙する
事や無関心、行動しない事は現状維持でもなく後退する。
思考を巡らす事だと思います。
③星野豊教授の講義では、自分の意思でなく皆がそうだ
からと合わせる考え方は思考停止になる。そんな教育の
不具合が我々親世代に多くある事。本当の真実、事実を
伝える教育が必要なのに何が正しいのか自分で考えて判
断するリテラシーが育たない事は危機的状況だと認識し
ました。思考停止にならない為には他者の関わりを持ち、
主体的に活動する事が有効だと思い、私は地域活動で活
かしています。
④久野譜也教授の講義では目から鱗でした。メインスト
リートには公共交通のみで自家用車を乗入れさせない
ウォーカブルシティでは快適な歩行空間を作り、ちょっと
不便が人々の健康を作るという事。そして都市が健康で
なければ人間も健康になれない事を知りました。加えて
私は人間のエゴでちょっと不快な生物のすみかを奪って
いる環境、多様性のある生き物が住めない環境は人間に
とっても不健康な環境だと常々思っています。
⑤畑山進教授の講義では資産形成、運用の1番目は無駄
を排除でしたから、まずは通信費の家族の携帯料金を見
直しセイブマネーをしました。外貨貯金は米ドルをと仰っ
ていた事を私が勇気を持って実行していたら、今頃は
ちょっとお金持ちになれていたはずでした。

⑥柳沢正史教授はよくテレビで拝見していました。睡眠で
パフォーマンスが変わることが明らかと知り、体力のリカ
バリーだけでなく脳と精神のメンテナンス、肌や体内時計
と成長の為にも睡眠を見直そうと思いました。
⑦馬場美佳教授の講義では、イライラ、モヤモヤが最先
端の小説ネタをはらんでいるとは驚きでした。政治家に対
して食料生産に対し、平和外交に対して、環境問題に対し
て、私は毎日をモヤモヤです。物の豊かさでなく心の豊か
さ、殺し合わずに手とつなぐ共感共有協働して認め合う、
寄り添い合えるコミュニケーション方法を学べる本に多く
の方が出会える事を願います。
⑧鈴木健嗣教授の講義は最高でした！誰でも現実問題に
向き合い、問題解決に苦労している中で、AI、機械を使っ
て助けてもらいながらなら、自分のできる事が増せること、
想像力と創造力でより楽しい時間や生活が送れるならば
歳をとる事が怖くなくなり人生を謳歌できます。障害を持
つ者、高齢者が生きる喜びを感じられるアイテムを使う手
段がある事が有り難く、感謝の気持ちで涙が込み上げま
した。
　2回に渡る研修で櫻井会長が人材育成に尽力されてい
る想いを強く受け取りました。私にしかできない事、簡単
ではない事もやって来た自負はあります。しかしまだ出来
る事があるはず。学びを得てもっとステップアップしたい、
自分の可能性を拡げていきたいと刺激を受けました。
　今回の学びが、自分の活動の中で生かせるように、自分
だけで終わらせずに周りにも知ってもらって波及させてい
く場をつくって行こうと思い、今現在も実行中です。

「社会教育団体の次世代リーダー研修   
最新研究から学ぶ未来創造」に参加して
埼玉県　前川 康恵
　今回参加させていただき、多くの同世
代の方々が全国で頑張っていることが
わかり嬉しく思いました。
　1回目のみの参加ではありましたが、
ライン交換もさせていただきましたので
何かあれば情報交換ができるなと思っております。
　初めて筑波大学にも訪問。様々な講座の中で私は「変
わる勇気、変えるアクション～意志あるところに道は開け
る～」でご講義いただきました山口香教授のお話は、自分
の中にストンと落ちてきました。
　これからも前向きに行動していこう、行動していいんだ
と背中を押された思いです。
　婦人会の皆さんと一緒にまた活動してまいります。
　ありがとうございました。

2024年 次世代リー

受付時間 平日9:00～17:00
【フリーダイヤル】 

0120-64-3800

〒103-0007  東京都中央区日本橋浜町2-31-1

※混雑状況によっては、御希望の日程で
　お席をご用意出来ない場合もございますので
　予めご了承ください。

明治座 デビュー60周年記念
『五木ひろし特別出演 
 坂本冬美特別出演』
2025年7月5日（土）～7月27日（日）
【出演者】五木ひろし、坂本冬美、ほか
【開演時間】昼の部11時、12時／夜の部16時
【定価料金（税込）】
S席（1階席・2階席）14,500円
会員様 特別価格（税込）   
　　　　S席  13,050円

明治座『梅沢富美男劇団』
梅沢富美男役者人生60年
研ナオコデビュー55周年
水森かおりデビュー30周年記念公演
2025年 9月10日（水）～9月13日（土）
【出演者】梅沢富美男、研ナオコ、水森かおり、ほか
【開演時間】昼の部11時／夜の部16時
【定価料金（税込）】
S席（1階席・2階席）13,000円
会員様 特別価格（税込）   
　　　　S席  11,700円
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ダー研修参加者の声
睡眠時間の理想と現実
千葉県　板倉 美穂
　講習に参加し、現在と将来の自分の
為に睡眠がいかに大切か良く分かった
気がしています。これを機に、ポケモンス
リープを導入し、自分の睡眠時間を見直
してみようと考えました。まずは1ヶ月、毎日計測してみた
ところ、自分で思っていたよりも睡眠時間が短いことがわ
かりました。
　それまでは特に気にすることもなく、眠くなったら眠り、
翌日早朝の予定があれば早く眠るといった程度の生活を
していました。結果は、自分で感じていたよりも1日につき
1～2時間程度短い睡眠時間でした。これだけしか眠れて
ないのか……と、驚愕。
　私の感覚では平均7時間程度は眠っているつもりでし
た。実際は5～6時間の睡眠が多く。思っていたほど睡眠
が取れていませんでした。
　これでは将来の私のためにもいけない！
　講習では睡眠の大切さを理解したつもりだったので、少
しでも睡眠時間を長くしようと一大決心をしました。そん
な大袈裟な……って思われるかもしれませんが、長年の
習慣は簡単には直らないのです。深夜までだらだらと時間
を過ごしてしまう習慣を、見直すことにしてみました。
　夕飯を食べてから入浴までの間に無駄に時間が経過し
ていることが多かった為、早めの入浴を心掛け布団に入
る時間を早めることにしました。
　少し改善した所で、今度は布団に入ってからもスマート
フォンをいじっていることが多いことも気付きました。
　私自身、テレビを見ることは少なく、休日に数時間見る
程度。平日は殆ど見ません。そのせいか、スマートフォンで
様々な情報を入手している為、帰宅後にスマートフォンを
見ている時間が長いです。依存とまではいかないものの、
これが眠るまでに時間を無駄遣いしてしまっている要因
の一つでもあるわけです。
　なので、スマートフォンを操作する時間を減らす努力を
しました。それが功を奏したのか、少し睡眠時間が延びた
のですが、ここで思わぬ落とし穴が。
　ポケモンと名がつけられているわけですから、ただ睡眠
時間の計測をしているわけじゃありません。ゲーム的要素
を兼ね備えているわけですね。既存のポケモン関連の
ゲームは全くしたことがなかったのですが、意外と面白い
かもしれないと感じてしまいました。
　ですが、目覚めてからアプリの操作をすることで、起床
後の時間が削られるという難点が……。
　朝の支度時間は重要ですよね！
　様々なポケモンとの出会いは楽しくもあり、アプリ内で
のイベント等も面白くはあったのですが、元からゲームに
熱中するような性格ではなく、どちらかと言えば飽きっぽく
長続きはしません。それが故に、アプリの操作が面倒だと
思ってしまうようになりました。
　そこで一旦計測を止めてしまうのですが、睡眠を意識し
なくなると散々な結果になるわけです。計測を始める前の
ように、無駄に時間を過ごすようになってしまいました。
　それに加え、季節の変わり目や花粉症も相まって、体調
がすっきりとしない日々が続くようになりました。
　やはり睡眠時間は大切ってことだと思い直し、放置して
いたアプリを起動させ再び睡眠を計測し始めました。
　今度は、気楽に続けようと思いました。最初に始めた時
は、毎日きちんとやろうって意気込んでいて、それもまた余
計なストレスになっていたように思います。
　今は、計測を忘れていても、イベントのミッションを取り
逃していても、ポケモンのお世話を放置してしまっても、気
にしないで進めることにしました。毎日計測できているわ
けではないのですが、睡眠時間を意識して生活するとい
うことはゆる～く続けられています。その程度が、大雑把
な私には合っているのだと気付きました。今後もゆるゆる
～っと続けていきたいと思います。
　そうそう、最大の難点はスマートフォンのデータ容量が
大きいということですかね……。気軽におススメしたい所
ですが容量が……。何にせよ、私にとっては生活習慣を見
直す良いきっかけになったようです。

女性会に入っていないのに
参加しました
香川県　野田 美香
　今回の研修に参加して良かったことは、まず櫻井会長
にお目にかかれたことです。パワフルで新しいことにどん
どんチャレンジされていて素敵なので見習いたいです。そ
してどの講義も楽しかったです。
　研修後の生活で変わったことは、実家で生活している
99歳の祖母と運動するようになりました。これからも1人
でトイレに行き、好きな時にお風呂に入り、着替えもでき
る生活を送って欲しいです。

学びは一生
茨城県　櫻井 良江
　私は２回目しか参加できなかったが、
畑山先生、柳沢先生、馬場先生、鈴木先
生のどの講義も良かった。
　睡眠の質を上げるため生活習慣を見
直したものの長く続かず。読書をしようと本を買ったもの
の積読。とまさに三日坊主である。しかし三日坊主を何度
も繰り返し、良い習慣になるまであきらめないと決めた。
「学びは一生」。

まさか筑波大生になれるとは…
茨城県　小松﨑 みどり
　たくさんの先生方の講義を受けること
ができて、とても充実できました。県内や
県外の方と交流ができる事も貴重な体
験でした。
　柳沢先生がテレビに出ると家族に自
慢しちゃいます。投資の事を勉強しようと考えました。

次世代リーダー研修会に参加して
佐賀県　木村 明美
　全国女性団体連絡協議会で初めての
試みである次世代リーダー研修会に参
加させていただきました。筑波大学の学
長はじめ睡眠学の世界的権威である柳
沢正史教授の講義はもちろんのこと、北
海道から沖縄まで全国から集まった会員の皆様との交流、
それと何といっても全国の会長である櫻井よう子会長の
パワフルなお話など、通常に生活していたら、経験してい
ないであろうことを数多く経験させていただきました。
　今回、県の会長である山口会長よりお話いただいた時
は、一泊二日で二回、茨城まで行かないといけないという
こともあり、躊躇いたしましたが、参加したら、本当に行っ
て良かったと人生の中でもトップクラスで思ったところで
した。全国のやる気のある会員さんのお話や大学の先生
方の講義は、あと数年で役職定年を迎える私に、もっと
色々なことに興味を持ち、生涯学び続けることを再認識さ
せていただきました。まずは、仕事に活かせる資格取得を
目指します。

文学を日常に女性の立ち位置の変革
大分県　安達 美和子
　「女流文学」という概念が意味を持っ
ていた時代はとうに終わり、女性文学と
いう新しい概念を感じ取ることを学ぶ機
会となりました。馬場先生は、そもそも日
本語の文学は昔の時代の女手の文学か
ら始まったなど歴史的背景から言い切ります。近年の芥川
賞女性受賞者の作品の取上げ、内容を解説してくださる
など、まさしく変革していることを実感しました。
　今回、この研修に参加できたことに感謝し、馬場先生の
講義に引き込まれ、新しい認識を実感することができま
した。
　現代女性文学により関心を持ったことを今回の研修を
通して感想と合わせ身近な方へ伝えたいと思います。

研修から学んだこと
佐賀県　宮原 ゆかり
　今回のリーダー研修に参加させてい
ただき有意義な時間を過ごすことがで
きました。
　特に印象的だったのは、柳沢先生の
睡眠についての講義です。私は年齢と共に、熟睡すること
ができなくなり、1時間おきに目覚めることも多く悩んでい
ました。そんな中、先生のお話で睡眠のメカニズムを知り、
光による睡眠の調節をすることが大切だと学びました。1
日7時間は必ず睡眠時間を確保し、昼寝は20分間にする
ことが良い睡眠の取り方と知り、今回の学びがあるからこ
そ私自身、すぐ睡眠できなくても不安にならず、セルフマ
インドコントロールする力が身についたことも大きな発見
です。「寝る子は育つ」は言葉通り正しく、頭の良い子ほど
良く寝ていることも柳沢先生の研究結果として明らかに
なっています。自分の子供や孫、周囲の方にも活かして伝
えています。
　また山口先生の講義では女性だからと可能性を否定す
るのではなく、何事も挑戦することの大切さを学びました。
依然として農業の分野においても男性中心になりがちで
すが、私も様々なことに自分から挑戦していきたいと思い
ました。そして講義を聞いた数ヶ月後、私の決意を後押し
する出来事が起こりました。夫が農作業中、足を骨折。1ヶ
月の入院。突然の事で機械仕事は夫にまかせていたので、
とにかくやれる事とは何でもやろう。
　キャベツを定植したばかりだったので動噴での除草剤
散布を初めてやり、かねてより思っていたトラクター等の
運転にも少しずつ挑戦中です。山口先生からいただいた
「私には私にしかできないことがある。一人ひとり価値が
あり、役割がある。自分のできることを考え、行動していけ
ば……」という言葉を大切に、将来田植え稲刈り等が夫と
交代でできるようになればいいかと思っています。トライ
＆エラーを繰り返しながら今後も頑張っていきたいと思
います。
　今回のリーダー研修に参加し、櫻井会長や各地の代表
の方々から大きな活力をいただきました。この研修での多
くの学びや経験を自分の中だけに留めず、次の世代の人
達にも伝え残していきたいと思います。
　お世話になりました沢山の皆様、ありがとうございま
した。

視野が広がった、
研修参加の貴重な体験
千葉県　大浦 由佳
　この度、筑波大学で開催された研修
に参加し、貴重な学びを得ることができ
ました。
　特に印象的だったのは、専門的な内容を分かりやすく
説明してくださる先生方の講義です。例えば睡眠負債につ
いての講義では、私たちが普段意識せずに蓄積している
睡眠不足が、健康や生活に与える影響について深く理解
することができました。また、柔道などの競技人口におけ
る男女差についての話も興味深く、視点を広げる機会と
なりました。
　研修の会場である筑波大学は、美しく広 と々した環境で、
学ぶ意欲をさらに高めてくれました。また、女性会の方の
プレゼンテーションも非常に感銘を受け、話し方や伝え方
の重要性を改めて実感しました。
　研修後、私の生活にも変化がありました。特に睡眠の大
切さを意識し、睡眠負債の解消に努めるようになりました。
さらに、子どもの就寝時間に対する固定観念も見直し、よ
り柔軟な考え方を持つことができるようになりました。この
研修は、私にとって大変有意義なものとなりました。
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学び続けることの大切さ
兵庫県　岩田 梓佐
　学び続けることの大切さを再認識さ
せていただくとても良い機会となり、今
後における課題検討の端緒を掴むこ
とができました。
　日々の仕事、勉学、各活動を行うに当たり、より良いもの
を自己の糧とするためにはどう行動すべきか、考える機会
が増えました。
　諸問題の解決の糸口を掴むために、理想だけを机上で
想像するのではなく、解決に向けた具体的な方法をしっか
りと見出せる力を身につけられるよう、日々研さんを重ね
たいと思います。
　今後も引き続きこのような研修に参加させていただけれ
ば幸いです。貴重な研修を本当にありがとうございました。

「経験こそ自分に出会える宝なり！」
島根県　石原 由美子
　「石原さん、行ってみない？」とお声掛
け頂いた、初開催の“未知の研修”に私
が参加を決めた理由は「経験こそ宝な
り！」そう直観的に感じたからです。そし
てその直観通り、筑波大学の最先端研
究の知識を学べたこと、島根県内・全国から集まった同じ
想いの方々と繋がれた喜びは、参加を決めた時の想像を
遥かに超えた私の大きな財産となりました。
　研修を振り返る度に感じることは「本当に感謝の一言で
しか表現できない、全てが貴重な経験だったなぁ。」という
満たされた気持ちです。こんな気持ちになれたのは、次世
代リーダー研修を開催して下さった櫻井会長の温かい想
いと私たちへの期待、探求心溢れる優秀な教授陣による
感動の８講義、懇親会や会場で終日支えて下さった役員
の方々に触れさせて頂けたから。この新しい出会いと経
験が私の中で化学反応を起こした結果「この感謝の気持
ち（エネルギー）を自分の人生や仕事を通してお返しして
いきたい。」「私を通して地域社会に貢献できることは何だ
ろう？」と、勇気とチャレンジ精神を持って考えられる新た
な自分にもなれました。
　あなたは、自分を通して誰にどんな幸せを届けたいで
すか？地域社会の中でどんな貢献をしていきたいです
か？きっと、それは大きなことではなく小さなことでも良く
て、私達が今まで与えて頂いた愛とエネルギーを、自分な
りの形で、存在そのもので家族や地域社会へ還元すれば
いいと思います。ですが、私達にはきっと自分を活かせる
お役目も各々にあると信じています。だから、そこに辿り着
けるように、人生の中には山あり谷ありの様々な出来事が
用意され、喜怒哀楽を感じながら自分と向き合う時間が
あるのだと思います。「あの人と出会わなかったら今の私
はきっといない。」「あの経験があったから、今この仕事を
している。」などの声を聞くように、自分以外の人と関わり、
多くの経験を通して私たちは自分を活かせるお役目に出
会えるような気がしています。
　この婦人会というコミュニティもまさに学び・出会える場
であり、個々が自分のお役目を見つけて活動したり活かし
合うことで、自分も周りも一緒に笑顔になれる経験をさせ
て頂ける場だと感じています。また、家族という小さな社
会（繋がり）だけでは“ゆりかごから墓場まで”を安心して
生きることが困難になるかもしれないと、子供たちの自立
と親の介護を目前にした40代だからこそ、家族の枠を超
えて繋がり支え合えるこの婦人会の存在意義（可能性）を
強く実感している今日この頃です。
　私事ですが、人生という経験の連続の中で私が出会え
たお役目は、旅立つ方・見送る方の心を支え、命に向き合
う看取りの大切さを伝える看取り士という職業です。旅立
つ方の最期の幸せを支えることはもちろん、見送る方が
“受け継がれてきた命のバトン”として自分と他者の命（存
在）を認め尊び合い、有限な人生を感謝と希望と共に自
分らしく生きる方が増えることを祈りながら活動していま
す。私たちが潜在的に持っているお役目を認め活かし合
いながら、地域社会の問題解決と幸せのために、婦人会
の一員として皆さまと共に活動していきたいと思っていま
す。今後ともどうぞ宜しくお願いいたします。

出会いにビビッときました!
愛知県　服部 桃枝
　昨年の9月、10月に、次世代リーダー研修
に参加しました。そこで、筑波大学のとても素
晴らしい講義を受け、なんと受講修了証を授
与されました。さらに、全国から色々なバック
グラウンドの中で頑張る女性たちが東京に
集合！ その他県の方 と々の素敵な出会いがありました。 
　まず、研修会の講師の先生方との出会いです。研修会の講義
に感動しました。特に、柳沢先生の睡眠講義では、睡眠不足はお
酒に酔った状態と同じで、睡眠貯金はできないことを知りました。
夜な夜な韓国ドラマに夢中の私は、毎日の睡眠を大切にしよう
と考えさせられました。さらに、山口先生の講義では、1970年代
【女性は・・・あるべきだ】という固定概念の強さがある中、6歳で
【道場に女はダメ】と断られても諦めずチャレンジし続け、日本女
性初の金メダルを獲得したという話をされ、私の心にジーンと響
きました。とても感動的な素晴らしい講義でした。
　次に、懇親会での出会いです。懇親会では、ビックリする高級
ディナー！真っ赤なワインと牛のホホ肉をお腹いっぱい頂きまし
た。女子会気分でワイワイと賑やかに情報交換をしました。他県
においてもリーダーがご高齢の方が多く、若い世代に引き継ぎ
がうまくされていない状況である等の悩みを共有しました。同じ
悩みを持った、共に協力できる仲間と出会うことができました。
その他にも、東京都太神楽曲芸をされている方との出会いや群
馬県のこども食堂にもご縁ができました。後日、太神楽曲芸のお
誘いを受け、両親と演芸を楽しみ、親孝行もできました。
　現在はネット社会になり、リアルな体験が少なくなっています。
そのような中、この研修会は全国から集まり共に学び交流し女
性のパワーを感じる最高の出会いができました。全国女性団体
連絡協議会の方々のご尽力と講師の皆様に大変お世話になり
感謝の気持ちでいっぱいです。この研修に参加させていただき、
ありがとうございました。
　私は、自分の生活に追われながら忙しい毎日を送っています。
そんな私が東京の研修会に参加することとなり、日々の疲れを
癒すための東京観光の気分でいました。
　新幹線で東京駅そこからバスで筑波大学まで行き、バスを降
りると目に飛び込んできたのは、白い手袋に真っ青な空色の
ジャケットを羽織った櫻井会長でした。写真で見たとおりの素敵
な方だと思いました。会場に入り、櫻井会長より社会の中での
様々な動きや情勢の話があり、大変刺激を受けました。「講義は
一番前の席で聞け。」「来年は2人以上連れて来るんだよ、参加
人数倍にするよ。」と私たちに優しくお声掛けいただきました。 
　この研修を受講し、「暮らし＝社会」に目を向ける意識が変わ
りました。現在は、趣味であるヨガを活かして地域交流をしてい
ます。月1回無料で、子供から大人まで楽しめるヨガ教室を開催
しています。今後は不登校の子や発達障害の子供たちにもヨガ
を教えていきたいです。
　さらに、地域のボランティアサークルにも入会し、市の奉仕員
の申請をしました。仲間とともに、地域のイベントを盛り上げて
いきます。まずは、自分の生まれ育った愛知県が、多様な人々に
とって、社会的に身体的・精神的にも豊かで暮らしやすい居場所、
女性が働きやすい場所、緑豊かな場所になるよう貢献したいで
す。そして、今回の研修で得た知識やスキルを活かし、全国女性
団体連絡協議会の先輩方が繋いできた伝統を、私も繋いでいき
たいと思います。いつか私も、桃色（私の名前が桃枝なので）の
ジャケット羽織って会長のように飛び回って地域を元気にしてや
ろう！そんなワクワクで一杯です。そのような気持ちを持てたのも
この研修会に参加できたからです。心から感謝いたします。あり
がとうございました。

充実した研修会
石川県　上田 美智子
　秋にある研修会の参加者を募集して
いる旨を知り、内容を見てみたら筑波大
学にて教授による講義を受けられると
の事。長男と筑波大学オープンキャンパ
スへ行く予定だったので、私も講義を受けてみたい…と
思っていた矢先だった。講義の内容と私たちの活動とどう
結びつくのかと半信半疑で受講するも、町づくり、地域コ
ミュニティ、絵本の読み聞かせ、直結せずとも全てが学び
で発見であった。多分この様な内容はあの子もあの子も
きっと好きなはず。来年、誘ってみよう！と考えを巡らせ帰
路についた。私自身どこがどう変化したかは言い表せな
いが、ジャンプアップしたいと思う。有意義な研修会に感
謝します。

未来を見据える学び
福岡県　川野 仁美
　この度、筑波大学で開催された次世代
リーダー研修に参加させていただきまし
た。研修を通じて、これまで意識していな
かった視点に気づかされました。特に、
社会の変化に適応し、未来を見据えた考え方の重要性を
実感しました。日々の生活の中では、自分の興味や関心の
ある分野に偏りがちですが、多様なテーマに触れることで、
新たな視点を持つことができました。
 また、健康や資産運用、テクノロジーなど、幅広い分野に
ついての知識を得ることで、これからの生活や活動に活か
せるヒントを多く得ました。特に、自身の健康管理や生活
習慣を見直すきっかけとなり、実践しようという意識が芽
生えました。運動不足の解消や睡眠の質の向上について
も考えるようになり、日常の中で少しずつ取り入れています。
　さらに、研修を通して得た知識をどのように周囲に還元
できるかを考えるようになりました。自分一人で学ぶだけ
でなく、周りの人々と共有し、地域の活性化や社会貢献に
つなげることが大切だと感じています。リーダーとは、柔軟
な思考を持ち、周囲の意見を尊重しながらより良い方向
へ導く存在であることを改めて認識しました。
　この貴重な機会を与えてくださった櫻井会長はじめ、全
国女性団体連絡協議会に心より感謝申し上げます。今回
学んだことを活かし、今後の活動に積極的に取り組んでい
きたいと思います。

JR・地下鉄銀座線渋谷駅
（宮益坂口から徒歩5分）

東急田園都市線・東横線渋谷駅 ・
地下鉄半蔵門線・副都心線渋谷駅
（地下出口20aかB1から徒歩3分）

全国女性会館 〒150-0002 渋谷区渋谷1-17-14　TEL：03-3407-4301　FAX：03-3407-4305

オフィススペース空きあります。

入居者募集！
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2024年 次世代リー ダー研修参加者の声
次世代研修会に参加して
兵庫県　篠原 由喜江
　筑波大学学長はじめ、著名な先生方
からの講義を受講させていただき本当
にありがとうございました。普段の生活
に追われ学びを忘れていましたが、様々
な分野の講義を聞き、自分自身も向学のため本を読んで
みよう、資産運用の必要性も感じ勉強をしてみたいと思う
ようになりました。
　交流会では色々な県の方とお話ができ、多様な意見交
換の機会もあり刺激を受けることができました。
　日常では経験することのない貴重な時間を過ごせたこ
とに感激をしております。
　今回の研修で学ばせていただいたことを今後の活動
に活かし、これまで以上に地域に貢献して参りたいと思
います。

学び多き次世代リーダー研修へ
参加して
山口県　稲田 愛
　世界を違った切り口で紹介する講義
や、身近な話題を最先端の研究から広
げていく講義は興味深く「もっと知りた
い」「もっと学びたい」気持ちへ火を灯し
ました。馬場美佳教授の講義では、近年の芥川賞の受賞
者の傾向として、幅広い年齢層と女性受賞者が多いこと
を挙げており、女性が活躍できる分野が文学の場にもあ
ることを嬉しく思い、紹介を頂いた書籍を購入し読みなが
ら帰途へ着きました。参加した私たちを「活躍する女性」と
し普段では体験できないような、非日常的な空間を交流
会や懇親会を始めとした様々な体験をさせていただけた
こと。全国の皆さんと繋がり話しができたこと。どれを取っ
ても大切な時間でした。この学びの機会は、色々な女性へ
体験し輝いて欲しい！次の方へバトンを渡し、次世代へと
繋いでいきたいと思います。

「社会貢献」を生きがいに、
自分の人生も充実させる！
香川県　朝倉 裕子
　今回「筑波大学エクステンションプロ
グラム」の中で、筑波大学の取り組みや
世界で活躍されている先輩方のお話を
直接永田学長からお聞きできる貴重な機会をいただいた。
「好きなことに一生懸命打ち込める人こそ社会に貢献でき
る方であり、幾つになっても学ぶ事の大切さ」について学
ぶ事ができた。それはまさに「人は、生涯、発達する」とい
う考え方で、働く人及び働く人を支える家族や地域の組織
の重要さについて触れ、ボランティア活動を通して社会貢
献をしている女性団体のすばらしさや今後の活動のあり
方について、再発見する機会にもなった。　
　４日間の講義の中では、一流の講師の先生方より幅広
い分野のお話をお聞きした。櫻井会長からは、女性団体
を今後担っていく若い世代に向けて、生涯学び続ける事
の楽しさやリーダーとしての役割・責任について、熱い想
いが語られていた。４日間を通して、質の高いお食事と落
ち着ける空間を提供していただき、全国から集まった会員
が楽しく交流する時間を持つことができ、終始笑顔が溢れ
る活気のある研修会になった。会に参加された若い世代
には、子育てしながら仕事をされている方、会社を起業さ
れている方等、忙しい中にもしっかりと自分の意見を持ち、
自立されている方が多いように感じた。講義の後の質問も
活発に発言され、筑波大学の教授の先生方も、女性団体
の知識の深さや関心の高さに驚かれる場面も多く見受け
られた。本来なら、直接お話をお聞きすることができない
筑波大学の学長をはじめ、副学長、世界で活躍されてい
る講師陣の話の中で、これからは的確に判断しすぐ行動
に移せる女性リーダーの活躍を期待していると言われて
いた。その為には、幅広い知識を吸収し、世界も見据える
視野の広さも大切であり、AIの進化や半導体の需要、水素
や核融合の小型化、最先端の研究やこれから成長する企
業の知識、それに伴う株価の推移にまで関心を持つ事で、
多方面にわたって幅広く知識を深め、新しい視点と発想
ができるようになると言われていた。日々の生活に関係の
ないような知識こそ、先をよむリーダーには大切であると
感じた。
　組織のリーダーとして、みんなを同じ方向に向け引っ
張っていくには、時代に合った「先見の明」と「発信力」、
「発想力」が大切である。そして、リーダーとして発信した
言動・行動には全てに責任を負う覚悟も必要だ。今までの
伝統も大切にしつつ、現代の進化にも対応できる柔軟さも
培っていきたい。リーダーは孤独と言われるが、個人ひと
りでは何も変えられない。良い組織の中で色々な人脈を
通して人のつながりを作っていきたいと思った。そして、人
間としての財産は「人」である。一人ひとりに価値があり、
役割がある。自分の役割を自覚し、社会で出来る事はない
か常に考えていきたい。組織の中で動くには協調性も大
切だが、自分の意見も持っていなくてはいけない。自分の
意見を通すのではなく、色々な人の考え方や意見を聞く
姿勢も持ち続けていきたい。
　私も婦人会の活動はまだ３年足らずで、知らないこと
が多いが、今回の研修で、婦人会の歴史やこれからの方
向性について正しく理解することができた。現在、私は社
会福祉法人で働き、高齢者や障がい者支援の仕事をさせ
ていただいている。また、長年里親として家庭に恵まれな
い子ども達を家庭で受入れたり、保護司として犯罪を犯し
てしまった方が社会の中で更生できるように温かな気持
ちで見守りを続ける活動を行ってきた。婦人会活動は今
まで私がしてきた地域貢献やボランティア活動と似ており、
さらに活動の幅が広がったようで嬉しく感じる。私自身、人
の為に動く事が好きであり、その活動を「生きがい」に感
じている。これからも「自分の人生を楽しむ」「社会や地域
に役立つ生き方」を実践できるように努力していきたい。

能動的であれ
山梨県　鏡味 味千代
　素晴らしい二日間をありがとうござい
ました。
　まず講義が大変面白かったです。参
加した時期は仕事が立て込んでおり、疲
れ切っていたのですが、講義は眠気を感じることすらなく、
むしろ時間を追うごとに元気になっていきました。今思う
と、後半しか参加できなかったことが残念でなりません。
　講義に共通していたことは、「自分の人生に能動的であ
れ」ということだと思います。
　投資では与えられた収入をいかに考えて活用していく
か、睡眠はその科学的な裏付けにより、自分の生活リズム
のデザインによってより人生を豊かにできること、そして
文学では見える化された女性と社会との関わり、ＡＩでは
人工知能の活用事例により、それを使用していくのは人
であることを再確認しました。
　講義を聞き考えることにより、流されがちであった日常
に、もう一度自分の頭で考えて行動せよ、そしてそれは楽
しいことなんだ、という気づきを与えられました。
　講義後の生活ですが、よく眠るようになりました。毎日
バランスよく、とまではなかなかいかないのですが、よく
眠った翌日は仕事のパフォーマンスが上がることを実感
しています。
　そして馬場先生にご紹介いただいた芥川賞受賞作を
片っ端から読んでいます。新しい作家さんの作品から新し
い視点を得るとともに、なぜこれが受賞したのか、その背
景まで落とし込んで読むことが面白いです。古典芸能を仕
事にしていますが、男性が繋いできた古典芸能にどのよう
に女性が役割を果たすか日々考える中、文学の動きにも
注目したいですし、作者の視点も参考にしたいです。
　また人の生活を豊かにするために、工学や情報技術が
あることを、鈴木先生から学んだAIの話と共に小学生の
息子に伝えました。
　投資はすでにやっていましたが、畑山先生のお話を参
考に、株だけではなく他の選択肢も調べるようになりまし
た。未来に貢献する会社に投資したいとも思い、鈴木先生
からご紹介いただいた企業の株価もチェックしています。
　講義以外にも、前向きで、活動的で、輝いている参加者
の皆さんにお会いできたことが財産です。普段の講座だと、
質問をするのは私1人、のような状況がほとんどですが、
ここではむしろ質問の取り合い（笑）。その質問にも気付か
されることがあり、とても刺激的でした。
　ここで出会った方たちが私の舞台にいらして下さったり、
SNSで繋がったりと、関係が繋がっています。次は私が彼
女達を訪ねたいですし、また連合協議会のイベントで再
会できたら嬉しいです。
　また恥ずかしながら、参加するまで「ちふれ」が婦人連
合の商品であるとは知らなかったのですが、参加後はち
ふれの商品を選ぶことが多くなりました。
　また開催される時には、ぜひ参加したいと思います。あ
りがとうございました。

次世代に繋げたい想い
群馬県　三鍋 久美子
　筑波大学の次世代研修の講義では、
「学ぶことは楽しい」ということをあらた
めて感じ、とてもワクワクして講義を受講
しました。最先端の情報・学びに触れる
ことはとても楽しく、自分の考え方が、飛躍的にブラッシュ
アップされました。特に久野教授の健幸なまちづくりのお
話し、鈴木教授のサイバニクスのお話はとても興味をひ
かれ、自分の住む地域の困りごとや人がつながる場づくり
を考える際に、解決に近づくヒントをたくさんいただきま
した。それをきっかけに私たち一人一人の【ウェルビーイ
ング】（幸福で、充実した状態）についても考えるようになり
ました。
　ホテルでの滞在中も、美味しいお料理、贅沢な時間でリ
フレッシュも叶い、心のこもったお土産まで用意していた
だき、そのお心遣いに感動しました。人は大切に扱っても
らうと心が満たされ、周りにもそれを分けたり、想いを伝え
たくなります。日本人のDNAには【愛された記憶】が他のど
の民族よりも、より深く、長い年月をかけて刻み込まれたと
いう説もあり、慈愛に満ち、平和を好む豊かな民族だとい
う話を思い出しました。
　日本各地の次世代リーダーのみなさんと出会えて、一
緒に学び、意見交換できたことは私にとって、とても豊か
な経験となりました。これらの経験を活かし、今後も人々
が幸せに生きるために自分には何ができるのかを考え、
行動し、子どもたちや次世代へ繋いでいきたいと思います。
このような次世代育成のための素敵な企画をしてくださっ
た会長はじめ先輩の皆様、ご縁を繋いでくれた皆様に、心
より感謝申し上げます。

若手育成プログラムに参加して
大阪府　岡 裕子
　全国女性団体連絡協議会が筑波大
学と提携し、若手育成プログラムが始動
し、社会教育団体の次世代リーダー研
修「最新研究から学ぶ未来創造」と銘打
ち、9月・10月と筑波大学での研修会が
行われました。
　9月の21日・22日と一泊の研修の最初は、永田恭介学
長の講義でした。筑波大学はテーマパークである！恐竜の
化石を研究している科もあれば、最先端医療やロボット、
生物や植物、宇宙まで多岐にわたると言うことでした。そし
て文武両道であると。ノーベル賞受賞者やオリンピックメ
ダリストまで在籍しておられます。
　2時限目の山口教授は女三四郎と称賛された日本人初
の柔道メダリストです。山口教授が柔道を始めた時は、女
の子が居らず、道場に断られたそうです。その中で一つ一
つ壁を乗り越えて来られたお話を聞かせていただきま
した。
　2日目は、おとぎ話には文化や時代背景による変化が
満載し、意識しないうちに身に付く常識が法学的感覚の
要であると教えていただきました。
　最後の講義は、日本は便利を追求する事により、運動
不足になっていると言う事で、誰もが簡単に出来る正しい
スクワットを教えていただき、皆で実践しました。
　夜は懇親会を盛大に開いていただき、全国から参加さ
れた方達と懇親を深め、10月の再会を約束しました。10
月の研修会も楽しみにしております。
　10月19日・20日筑波大学において第2回次世代リー
ダー研修会が開催されました。第1回同様、大学に着いて
すぐに茨城県産のお米で作った手作りのおにぎり弁当を
頂きました。
　研修内容は、株や資産等をどの様に安全に増やすか、
睡眠から始まる健康、女性文学の話、超高齢化を支えるAI
とサイバニクスでした。
　どの研究内容も興味深いものでしたが、特に私がお聞
きしたかったのが睡眠についての柳沢教授のお話でした。
講義後も教授の所へ質問に行きましたが、本当に丁寧に
回答してくださり、今後の生活において役立つ貴重なお話
でした。
　夜にはホテルにおいてフルコースの懇親会があり、全
国から参加されておられる方 と々交流させて頂きました。
　このような機会を作ってくださった櫻井会長に心より感
謝をいたします。130年続いた女性会の未来を憂い、自費
で開催してくださった気持ちを受け止め、今後活動してい
こうと思います。
　ありがとうございました。

世代を問わず信頼される
リーダーとは
島根県　荒瀬 朋子
　昨年9月と10月に、茨城県つくば市の
筑波大学で行われた「次世代リーダー
研修」に参加しました。島根県からは6名
が参加しました。
　この研修を通して、私は「仲間から信頼されるリーダー
に必要なものは何か」を考えさせられました。
　島根からの参加は決して簡単なことではありません。1
泊2日の研修に参加するためには、仕事や家庭の調整が
必要です。それでも私たち6人が参加できたのは、島根県
連合婦人会の浅津知子会長の強い想いと信頼のおかげ
だと思います。
　私自身も、会長から研修のことを電話で聞いたとき、「ぜ
ひ参加したいです」と即答しました。それは、日頃から会長
の活動や想いに触れてきたからこそ、「会長が勧めるなら
間違いない」と、迷いなく決断できたのです。
　参加メンバーの中には初対面の方もいましたが、会長
は事前に顔合わせの機会を作り、婦人会の活動について
も丁寧に説明してくれました。そのおかげで、つくばに行く
前から仲間意識が芽生え、LINEグループでも活発なやり
とりが生まれました。
　「今度の研修で講演される柳沢正史先生が情熱大陸に
出ますよ！」と、みんなで番組を見て学びを深めるなど、事
前から一体感がありました。
　実際の研修もとても楽しく、学びに溢れるものでした。
何より、信頼できる仲間と共に過ごした時間が、学びの楽
しさを何倍にもしてくれました。島根に戻りすぐに、参加メ
ンバーで直会も行い、学びの振り返りを共有する貴重な
時間となりました。
　このご縁をつなげてくれたのは浅津会長です。参加者
みんなが「会長が大好き」と口を揃えて言うのも、その人
柄とリーダーシップあってこそだと感じます。
　今回の参加は6人でしたが、島根県からはもっと多くの
人が「行きたい！」と手を挙げていたと聞いています。
　私も、そんな浅津会長のように、世代を問わず信頼され
るリーダーになりたい̶̶そう強く思った研修でした。

自身を見つめなおす研修
福島県　鈴木 匡代
　筑波大学で学ぶことの楽しさ、刺激あ
る経験ができたことを嬉しく思います。
金保大学執行役員が述べられた『問題
解決の潜在能力が備わっている』の言
葉にこれからの自分に自信が持てとてもポジティブにな
れました。女性作家の思想や表現を考えながら以前読ん
だ本を読み返し、独身から親になって主観的な表現の違
いを感じています。読書を楽しむ時間が増えました。研修
で得た知識を一人でも多くの方に話せるようにしたいと
思います。家族や地域の方々とのつながりを大切にこれ
からの人生観を見つめなおしていきたいです。
　次世代リーダー研修、参加させていただきありがとうご
ざいました。

日常のなかに学びがある
熊本県　本村 彩
　永田学長のお話のなかで「大学は
テーマパーク」という言葉が印象的でし
た。学ぶことの楽しさを改めて考えること
ができました。すべての研修内容が専門
的でありながらも分かりやすく、どれも興味深く聞くことが
できました。また、他県の参加者と交流するなかで、地域や
世代を超えた視点に触れることができ、刺激となりました。
　柳沢先生の睡眠に関するお話が心に残り、しっかり眠る
ことの大切さを実感しました。夜の過ごし方を見直すよう
になりました。
　また、馬場先生のお話をきっかけに、これまで手に取ら
なかった本にも興味を持つようになり、読書をより楽しめ
るようになりました。
　今回の研修を通して、学ぶことがもっと楽しいと感じるよ
うになり、日常のなかでも様々なことにアンテナを張るよう
になりました。

全国女性団体連絡協議会に参加して
鹿児島県　作元 ゆかり
　今回の研修に参加して全国でこんな
にもたくさんの方々が女性連に関心を
持ち、地域に協力し活動していると改め
て知ることが出来、感動しました。また、
たくさんの心温まる歓迎を受け、櫻井会
長のパワフルさにも感銘を受けました。講義もたいへん分
かりやすく興味深いお話ばかりでとても充実した研修でし
た。このような機会をいただき本当にありがとうございま
した。
　研修後、地域に帰り報告会をさせていただき、私たちの
女性連では、稼ぐ力が必要だと実感しました。今後、課題
はたくさんありますが女性連は楽しく自分たちの力もある
魅力的な会になっていけるように活動を広げていきたい
と思います。

素敵な出会いに感謝
鹿児島県　中村 理佐
　全ての講義がとても為になるものば
かりでした。その中でも一番心に残った
講義は山口香教授の講義でした。自分
には自分にしかできないことが必ずある
ということ。自分には何ができるのか、何をすべきなのか
を考え、逃げずに行動することが未来につながるという言
葉が心に響きました。
　講義終了後の懇親会では、各都道府県の方々と、今そ
の地区での現状・どのような活動をしているか、課題など、
意見交換をすることができとても刺激になりました。懇親
会後も私自身のとって人生を変えてくれる素敵な方々と
出会えました。 
　研修を終えて、地元に帰り一番に変わったことは前以上
に家族、特に主人に（笑）優しくなれている事です（イライ
ラしなくなった）。素敵な方 と々出会えたことで自分自身に
心の余裕ができたようです。家族からのスタートですが、
自分らしく、自分のできることを考え行動していきます。私
にとって人生を大きく変えてくれた経験に感謝いっぱい
です。

次世代リーダー研修に参加して
新潟県　伊藤 洋弥
　この度は次世代リーダー研修に参加させ
ていただきありがとうございました。とても充
実した4日間でした。
　筑波大学の先生方の講義は、最先端技術
に基づく研究成果が自分自身の生活に直結
することも多く、様々な知識を幅広く学ぶことができました。各講
座後に設けられた質問タイムでは活発なディスカッションがあり、
参加した女性達の学ぶことへの真摯な姿勢と、有り余るエネル
ギーに圧倒されつつも、その中に身を置けたことがとても幸せに
感じました。
　山口教授の講義「変わる勇気、変えるアクション～意思あると
ころに道は開ける～」は、建設業に従事し男性社会の中で日々
奮闘している自身の悩みに重なる部分があり、そうそう！と頷くこ
とが多々ありました。男女平等を唱える社会の中で、私自身、女
性ができることの限界を感じていた時期でもあり、山口教授の
「男性と同じ道を行く必要はない。」の一言にスッと心が軽くなり
ました。
　まずは自分にできることを洗い出し、その中で自身の強みを
活かして行動していこう！と決意すると同時に、体力面・身体能力
的にできないことに見切りを付けることも大切だと気づきました。
お互いに信頼し、補い合い、助け合っていくことで仕事もプライ
ベートもスムーズに回って行くようになったと感じています。
　4日間の研修の中で、多様な経験と立場を持つ全国の女性の
みなさんと出会い、親睦を深め、多くの刺激をもらいました。キラ
キラした眼で教授の話に耳を傾け、同じ空間で学んだみなさん
との出会いは一生の宝物だと思っています。人とのつながりの
大切さ、学び続けることの大切さを改めて実感しています。
　この研修を企画運営してくださった全国女性団体連絡協議会
の皆様はじめ、筑波大学の先生方、研修に関わったすべての皆
様に心から感謝申し上げます。

次世代リーダー研修に参加して
新潟県　吉沢 智子
　昨年9月・10月の4日間筑波大学で行
われた次世代リーダー研修に参加させ
ていただきました。
　大学の執行役員の方が「筑波大学最
高の教授陣を揃えました」とおっしゃる
ほど先生方の講義は素晴らしく、学ぶ楽しさ、学び続けて
いく事の大切さを感じることができ、多くの知識を得るこ
とができました。
　講義の中で柳沢教授の「睡眠から始まるウェルネス」は
特に勉強になり、睡眠の大切さを痛感し、生活習慣を見直
す為にも柳沢教授が監修した「今さら聞けない睡眠の超
基本」を購入しました。睡眠負債を解消する方法や、ぐっ
すり眠るための環境の整え方までわかりやすく書かれて
いて、イラストが多いのでとてもイメージしやすいです。
　実際にやってみたのは「睡眠の質よりもまず量を確保
すること」1ヶ月で生活リズムもだいぶ良くなり、日中の眠
気も少なくなりました。今までの睡眠不足を実感できま
した。
　4日間の研修で各県の方 と々交流ができ、とても刺激を
受け視野が広がりました。至れり尽くせりの研修を企画し
ていただき、ありがとうございました。

研修を通して感じた私の明るい未来
福島県　平良 エミ
　今回『次世代リーダー研修』に参加し、
至れり尽くせり夢のような体験をさせて
いただきました。
　全ての講義を見て、聞いて、楽しく学
んだ貴重な体験は感慨深いものとなり
ました。特に印象に残ったのは、久野先生の一人ひとりの
多様な幸せ、人と人との結びつきを聞いた時、小学校の
時に教わった「人の和を大切にする」ことを思い出しまし
た。これからの生活の中で新しいつながりを作ることは豊
かな人間関係を築くことができる、人生がより明るく楽し
みになりました。
　交流会で出会えた皆様と楽しい時間を過ごせたこと、
充実した研修に参加させて頂きありがとうございました。



（W544×H406mm）

隔月１回１５日発行　1部30円全国女性団体連絡協議会 第572号（5）　　　2025（令和7）年5月15日　　　 　2025（令和7）年5月15日　　　（4）隔月１回１５日発行　1部30円 全国女性団体連絡協議会第572号

2024年 次世代リー ダー研修参加者の声
次世代研修会に参加して
兵庫県　篠原 由喜江
　筑波大学学長はじめ、著名な先生方
からの講義を受講させていただき本当
にありがとうございました。普段の生活
に追われ学びを忘れていましたが、様々
な分野の講義を聞き、自分自身も向学のため本を読んで
みよう、資産運用の必要性も感じ勉強をしてみたいと思う
ようになりました。
　交流会では色々な県の方とお話ができ、多様な意見交
換の機会もあり刺激を受けることができました。
　日常では経験することのない貴重な時間を過ごせたこ
とに感激をしております。
　今回の研修で学ばせていただいたことを今後の活動
に活かし、これまで以上に地域に貢献して参りたいと思
います。

学び多き次世代リーダー研修へ
参加して
山口県　稲田 愛
　世界を違った切り口で紹介する講義
や、身近な話題を最先端の研究から広
げていく講義は興味深く「もっと知りた
い」「もっと学びたい」気持ちへ火を灯し
ました。馬場美佳教授の講義では、近年の芥川賞の受賞
者の傾向として、幅広い年齢層と女性受賞者が多いこと
を挙げており、女性が活躍できる分野が文学の場にもあ
ることを嬉しく思い、紹介を頂いた書籍を購入し読みなが
ら帰途へ着きました。参加した私たちを「活躍する女性」と
し普段では体験できないような、非日常的な空間を交流
会や懇親会を始めとした様々な体験をさせていただけた
こと。全国の皆さんと繋がり話しができたこと。どれを取っ
ても大切な時間でした。この学びの機会は、色々な女性へ
体験し輝いて欲しい！次の方へバトンを渡し、次世代へと
繋いでいきたいと思います。

「社会貢献」を生きがいに、
自分の人生も充実させる！
香川県　朝倉 裕子
　今回「筑波大学エクステンションプロ
グラム」の中で、筑波大学の取り組みや
世界で活躍されている先輩方のお話を
直接永田学長からお聞きできる貴重な機会をいただいた。
「好きなことに一生懸命打ち込める人こそ社会に貢献でき
る方であり、幾つになっても学ぶ事の大切さ」について学
ぶ事ができた。それはまさに「人は、生涯、発達する」とい
う考え方で、働く人及び働く人を支える家族や地域の組織
の重要さについて触れ、ボランティア活動を通して社会貢
献をしている女性団体のすばらしさや今後の活動のあり
方について、再発見する機会にもなった。　
　４日間の講義の中では、一流の講師の先生方より幅広
い分野のお話をお聞きした。櫻井会長からは、女性団体
を今後担っていく若い世代に向けて、生涯学び続ける事
の楽しさやリーダーとしての役割・責任について、熱い想
いが語られていた。４日間を通して、質の高いお食事と落
ち着ける空間を提供していただき、全国から集まった会員
が楽しく交流する時間を持つことができ、終始笑顔が溢れ
る活気のある研修会になった。会に参加された若い世代
には、子育てしながら仕事をされている方、会社を起業さ
れている方等、忙しい中にもしっかりと自分の意見を持ち、
自立されている方が多いように感じた。講義の後の質問も
活発に発言され、筑波大学の教授の先生方も、女性団体
の知識の深さや関心の高さに驚かれる場面も多く見受け
られた。本来なら、直接お話をお聞きすることができない
筑波大学の学長をはじめ、副学長、世界で活躍されてい
る講師陣の話の中で、これからは的確に判断しすぐ行動
に移せる女性リーダーの活躍を期待していると言われて
いた。その為には、幅広い知識を吸収し、世界も見据える
視野の広さも大切であり、AIの進化や半導体の需要、水素
や核融合の小型化、最先端の研究やこれから成長する企
業の知識、それに伴う株価の推移にまで関心を持つ事で、
多方面にわたって幅広く知識を深め、新しい視点と発想
ができるようになると言われていた。日々の生活に関係の
ないような知識こそ、先をよむリーダーには大切であると
感じた。
　組織のリーダーとして、みんなを同じ方向に向け引っ
張っていくには、時代に合った「先見の明」と「発信力」、
「発想力」が大切である。そして、リーダーとして発信した
言動・行動には全てに責任を負う覚悟も必要だ。今までの
伝統も大切にしつつ、現代の進化にも対応できる柔軟さも
培っていきたい。リーダーは孤独と言われるが、個人ひと
りでは何も変えられない。良い組織の中で色々な人脈を
通して人のつながりを作っていきたいと思った。そして、人
間としての財産は「人」である。一人ひとりに価値があり、
役割がある。自分の役割を自覚し、社会で出来る事はない
か常に考えていきたい。組織の中で動くには協調性も大
切だが、自分の意見も持っていなくてはいけない。自分の
意見を通すのではなく、色々な人の考え方や意見を聞く
姿勢も持ち続けていきたい。
　私も婦人会の活動はまだ３年足らずで、知らないこと
が多いが、今回の研修で、婦人会の歴史やこれからの方
向性について正しく理解することができた。現在、私は社
会福祉法人で働き、高齢者や障がい者支援の仕事をさせ
ていただいている。また、長年里親として家庭に恵まれな
い子ども達を家庭で受入れたり、保護司として犯罪を犯し
てしまった方が社会の中で更生できるように温かな気持
ちで見守りを続ける活動を行ってきた。婦人会活動は今
まで私がしてきた地域貢献やボランティア活動と似ており、
さらに活動の幅が広がったようで嬉しく感じる。私自身、人
の為に動く事が好きであり、その活動を「生きがい」に感
じている。これからも「自分の人生を楽しむ」「社会や地域
に役立つ生き方」を実践できるように努力していきたい。

能動的であれ
山梨県　鏡味 味千代
　素晴らしい二日間をありがとうござい
ました。
　まず講義が大変面白かったです。参
加した時期は仕事が立て込んでおり、疲
れ切っていたのですが、講義は眠気を感じることすらなく、
むしろ時間を追うごとに元気になっていきました。今思う
と、後半しか参加できなかったことが残念でなりません。
　講義に共通していたことは、「自分の人生に能動的であ
れ」ということだと思います。
　投資では与えられた収入をいかに考えて活用していく
か、睡眠はその科学的な裏付けにより、自分の生活リズム
のデザインによってより人生を豊かにできること、そして
文学では見える化された女性と社会との関わり、ＡＩでは
人工知能の活用事例により、それを使用していくのは人
であることを再確認しました。
　講義を聞き考えることにより、流されがちであった日常
に、もう一度自分の頭で考えて行動せよ、そしてそれは楽
しいことなんだ、という気づきを与えられました。
　講義後の生活ですが、よく眠るようになりました。毎日
バランスよく、とまではなかなかいかないのですが、よく
眠った翌日は仕事のパフォーマンスが上がることを実感
しています。
　そして馬場先生にご紹介いただいた芥川賞受賞作を
片っ端から読んでいます。新しい作家さんの作品から新し
い視点を得るとともに、なぜこれが受賞したのか、その背
景まで落とし込んで読むことが面白いです。古典芸能を仕
事にしていますが、男性が繋いできた古典芸能にどのよう
に女性が役割を果たすか日々考える中、文学の動きにも
注目したいですし、作者の視点も参考にしたいです。
　また人の生活を豊かにするために、工学や情報技術が
あることを、鈴木先生から学んだAIの話と共に小学生の
息子に伝えました。
　投資はすでにやっていましたが、畑山先生のお話を参
考に、株だけではなく他の選択肢も調べるようになりまし
た。未来に貢献する会社に投資したいとも思い、鈴木先生
からご紹介いただいた企業の株価もチェックしています。
　講義以外にも、前向きで、活動的で、輝いている参加者
の皆さんにお会いできたことが財産です。普段の講座だと、
質問をするのは私1人、のような状況がほとんどですが、
ここではむしろ質問の取り合い（笑）。その質問にも気付か
されることがあり、とても刺激的でした。
　ここで出会った方たちが私の舞台にいらして下さったり、
SNSで繋がったりと、関係が繋がっています。次は私が彼
女達を訪ねたいですし、また連合協議会のイベントで再
会できたら嬉しいです。
　また恥ずかしながら、参加するまで「ちふれ」が婦人連
合の商品であるとは知らなかったのですが、参加後はち
ふれの商品を選ぶことが多くなりました。
　また開催される時には、ぜひ参加したいと思います。あ
りがとうございました。

次世代に繋げたい想い
群馬県　三鍋 久美子
　筑波大学の次世代研修の講義では、
「学ぶことは楽しい」ということをあらた
めて感じ、とてもワクワクして講義を受講
しました。最先端の情報・学びに触れる
ことはとても楽しく、自分の考え方が、飛躍的にブラッシュ
アップされました。特に久野教授の健幸なまちづくりのお
話し、鈴木教授のサイバニクスのお話はとても興味をひ
かれ、自分の住む地域の困りごとや人がつながる場づくり
を考える際に、解決に近づくヒントをたくさんいただきま
した。それをきっかけに私たち一人一人の【ウェルビーイ
ング】（幸福で、充実した状態）についても考えるようになり
ました。
　ホテルでの滞在中も、美味しいお料理、贅沢な時間でリ
フレッシュも叶い、心のこもったお土産まで用意していた
だき、そのお心遣いに感動しました。人は大切に扱っても
らうと心が満たされ、周りにもそれを分けたり、想いを伝え
たくなります。日本人のDNAには【愛された記憶】が他のど
の民族よりも、より深く、長い年月をかけて刻み込まれたと
いう説もあり、慈愛に満ち、平和を好む豊かな民族だとい
う話を思い出しました。
　日本各地の次世代リーダーのみなさんと出会えて、一
緒に学び、意見交換できたことは私にとって、とても豊か
な経験となりました。これらの経験を活かし、今後も人々
が幸せに生きるために自分には何ができるのかを考え、
行動し、子どもたちや次世代へ繋いでいきたいと思います。
このような次世代育成のための素敵な企画をしてくださっ
た会長はじめ先輩の皆様、ご縁を繋いでくれた皆様に、心
より感謝申し上げます。

若手育成プログラムに参加して
大阪府　岡 裕子
　全国女性団体連絡協議会が筑波大
学と提携し、若手育成プログラムが始動
し、社会教育団体の次世代リーダー研
修「最新研究から学ぶ未来創造」と銘打
ち、9月・10月と筑波大学での研修会が
行われました。
　9月の21日・22日と一泊の研修の最初は、永田恭介学
長の講義でした。筑波大学はテーマパークである！恐竜の
化石を研究している科もあれば、最先端医療やロボット、
生物や植物、宇宙まで多岐にわたると言うことでした。そし
て文武両道であると。ノーベル賞受賞者やオリンピックメ
ダリストまで在籍しておられます。
　2時限目の山口教授は女三四郎と称賛された日本人初
の柔道メダリストです。山口教授が柔道を始めた時は、女
の子が居らず、道場に断られたそうです。その中で一つ一
つ壁を乗り越えて来られたお話を聞かせていただきま
した。
　2日目は、おとぎ話には文化や時代背景による変化が
満載し、意識しないうちに身に付く常識が法学的感覚の
要であると教えていただきました。
　最後の講義は、日本は便利を追求する事により、運動
不足になっていると言う事で、誰もが簡単に出来る正しい
スクワットを教えていただき、皆で実践しました。
　夜は懇親会を盛大に開いていただき、全国から参加さ
れた方達と懇親を深め、10月の再会を約束しました。10
月の研修会も楽しみにしております。
　10月19日・20日筑波大学において第2回次世代リー
ダー研修会が開催されました。第1回同様、大学に着いて
すぐに茨城県産のお米で作った手作りのおにぎり弁当を
頂きました。
　研修内容は、株や資産等をどの様に安全に増やすか、
睡眠から始まる健康、女性文学の話、超高齢化を支えるAI
とサイバニクスでした。
　どの研究内容も興味深いものでしたが、特に私がお聞
きしたかったのが睡眠についての柳沢教授のお話でした。
講義後も教授の所へ質問に行きましたが、本当に丁寧に
回答してくださり、今後の生活において役立つ貴重なお話
でした。
　夜にはホテルにおいてフルコースの懇親会があり、全
国から参加されておられる方 と々交流させて頂きました。
　このような機会を作ってくださった櫻井会長に心より感
謝をいたします。130年続いた女性会の未来を憂い、自費
で開催してくださった気持ちを受け止め、今後活動してい
こうと思います。
　ありがとうございました。

世代を問わず信頼される
リーダーとは
島根県　荒瀬 朋子
　昨年9月と10月に、茨城県つくば市の
筑波大学で行われた「次世代リーダー
研修」に参加しました。島根県からは6名
が参加しました。
　この研修を通して、私は「仲間から信頼されるリーダー
に必要なものは何か」を考えさせられました。
　島根からの参加は決して簡単なことではありません。1
泊2日の研修に参加するためには、仕事や家庭の調整が
必要です。それでも私たち6人が参加できたのは、島根県
連合婦人会の浅津知子会長の強い想いと信頼のおかげ
だと思います。
　私自身も、会長から研修のことを電話で聞いたとき、「ぜ
ひ参加したいです」と即答しました。それは、日頃から会長
の活動や想いに触れてきたからこそ、「会長が勧めるなら
間違いない」と、迷いなく決断できたのです。
　参加メンバーの中には初対面の方もいましたが、会長
は事前に顔合わせの機会を作り、婦人会の活動について
も丁寧に説明してくれました。そのおかげで、つくばに行く
前から仲間意識が芽生え、LINEグループでも活発なやり
とりが生まれました。
　「今度の研修で講演される柳沢正史先生が情熱大陸に
出ますよ！」と、みんなで番組を見て学びを深めるなど、事
前から一体感がありました。
　実際の研修もとても楽しく、学びに溢れるものでした。
何より、信頼できる仲間と共に過ごした時間が、学びの楽
しさを何倍にもしてくれました。島根に戻りすぐに、参加メ
ンバーで直会も行い、学びの振り返りを共有する貴重な
時間となりました。
　このご縁をつなげてくれたのは浅津会長です。参加者
みんなが「会長が大好き」と口を揃えて言うのも、その人
柄とリーダーシップあってこそだと感じます。
　今回の参加は6人でしたが、島根県からはもっと多くの
人が「行きたい！」と手を挙げていたと聞いています。
　私も、そんな浅津会長のように、世代を問わず信頼され
るリーダーになりたい̶̶そう強く思った研修でした。

自身を見つめなおす研修
福島県　鈴木 匡代
　筑波大学で学ぶことの楽しさ、刺激あ
る経験ができたことを嬉しく思います。
金保大学執行役員が述べられた『問題
解決の潜在能力が備わっている』の言
葉にこれからの自分に自信が持てとてもポジティブにな
れました。女性作家の思想や表現を考えながら以前読ん
だ本を読み返し、独身から親になって主観的な表現の違
いを感じています。読書を楽しむ時間が増えました。研修
で得た知識を一人でも多くの方に話せるようにしたいと
思います。家族や地域の方々とのつながりを大切にこれ
からの人生観を見つめなおしていきたいです。
　次世代リーダー研修、参加させていただきありがとうご
ざいました。

日常のなかに学びがある
熊本県　本村 彩
　永田学長のお話のなかで「大学は
テーマパーク」という言葉が印象的でし
た。学ぶことの楽しさを改めて考えること
ができました。すべての研修内容が専門
的でありながらも分かりやすく、どれも興味深く聞くことが
できました。また、他県の参加者と交流するなかで、地域や
世代を超えた視点に触れることができ、刺激となりました。
　柳沢先生の睡眠に関するお話が心に残り、しっかり眠る
ことの大切さを実感しました。夜の過ごし方を見直すよう
になりました。
　また、馬場先生のお話をきっかけに、これまで手に取ら
なかった本にも興味を持つようになり、読書をより楽しめ
るようになりました。
　今回の研修を通して、学ぶことがもっと楽しいと感じるよ
うになり、日常のなかでも様々なことにアンテナを張るよう
になりました。

全国女性団体連絡協議会に参加して
鹿児島県　作元 ゆかり
　今回の研修に参加して全国でこんな
にもたくさんの方々が女性連に関心を
持ち、地域に協力し活動していると改め
て知ることが出来、感動しました。また、
たくさんの心温まる歓迎を受け、櫻井会
長のパワフルさにも感銘を受けました。講義もたいへん分
かりやすく興味深いお話ばかりでとても充実した研修でし
た。このような機会をいただき本当にありがとうございま
した。
　研修後、地域に帰り報告会をさせていただき、私たちの
女性連では、稼ぐ力が必要だと実感しました。今後、課題
はたくさんありますが女性連は楽しく自分たちの力もある
魅力的な会になっていけるように活動を広げていきたい
と思います。

素敵な出会いに感謝
鹿児島県　中村 理佐
　全ての講義がとても為になるものば
かりでした。その中でも一番心に残った
講義は山口香教授の講義でした。自分
には自分にしかできないことが必ずある
ということ。自分には何ができるのか、何をすべきなのか
を考え、逃げずに行動することが未来につながるという言
葉が心に響きました。
　講義終了後の懇親会では、各都道府県の方々と、今そ
の地区での現状・どのような活動をしているか、課題など、
意見交換をすることができとても刺激になりました。懇親
会後も私自身のとって人生を変えてくれる素敵な方々と
出会えました。 
　研修を終えて、地元に帰り一番に変わったことは前以上
に家族、特に主人に（笑）優しくなれている事です（イライ
ラしなくなった）。素敵な方 と々出会えたことで自分自身に
心の余裕ができたようです。家族からのスタートですが、
自分らしく、自分のできることを考え行動していきます。私
にとって人生を大きく変えてくれた経験に感謝いっぱい
です。

次世代リーダー研修に参加して
新潟県　伊藤 洋弥
　この度は次世代リーダー研修に参加させ
ていただきありがとうございました。とても充
実した4日間でした。
　筑波大学の先生方の講義は、最先端技術
に基づく研究成果が自分自身の生活に直結
することも多く、様々な知識を幅広く学ぶことができました。各講
座後に設けられた質問タイムでは活発なディスカッションがあり、
参加した女性達の学ぶことへの真摯な姿勢と、有り余るエネル
ギーに圧倒されつつも、その中に身を置けたことがとても幸せに
感じました。
　山口教授の講義「変わる勇気、変えるアクション～意思あると
ころに道は開ける～」は、建設業に従事し男性社会の中で日々
奮闘している自身の悩みに重なる部分があり、そうそう！と頷くこ
とが多々ありました。男女平等を唱える社会の中で、私自身、女
性ができることの限界を感じていた時期でもあり、山口教授の
「男性と同じ道を行く必要はない。」の一言にスッと心が軽くなり
ました。
　まずは自分にできることを洗い出し、その中で自身の強みを
活かして行動していこう！と決意すると同時に、体力面・身体能力
的にできないことに見切りを付けることも大切だと気づきました。
お互いに信頼し、補い合い、助け合っていくことで仕事もプライ
ベートもスムーズに回って行くようになったと感じています。
　4日間の研修の中で、多様な経験と立場を持つ全国の女性の
みなさんと出会い、親睦を深め、多くの刺激をもらいました。キラ
キラした眼で教授の話に耳を傾け、同じ空間で学んだみなさん
との出会いは一生の宝物だと思っています。人とのつながりの
大切さ、学び続けることの大切さを改めて実感しています。
　この研修を企画運営してくださった全国女性団体連絡協議会
の皆様はじめ、筑波大学の先生方、研修に関わったすべての皆
様に心から感謝申し上げます。

次世代リーダー研修に参加して
新潟県　吉沢 智子
　昨年9月・10月の4日間筑波大学で行
われた次世代リーダー研修に参加させ
ていただきました。
　大学の執行役員の方が「筑波大学最
高の教授陣を揃えました」とおっしゃる
ほど先生方の講義は素晴らしく、学ぶ楽しさ、学び続けて
いく事の大切さを感じることができ、多くの知識を得るこ
とができました。
　講義の中で柳沢教授の「睡眠から始まるウェルネス」は
特に勉強になり、睡眠の大切さを痛感し、生活習慣を見直
す為にも柳沢教授が監修した「今さら聞けない睡眠の超
基本」を購入しました。睡眠負債を解消する方法や、ぐっ
すり眠るための環境の整え方までわかりやすく書かれて
いて、イラストが多いのでとてもイメージしやすいです。
　実際にやってみたのは「睡眠の質よりもまず量を確保
すること」1ヶ月で生活リズムもだいぶ良くなり、日中の眠
気も少なくなりました。今までの睡眠不足を実感できま
した。
　4日間の研修で各県の方 と々交流ができ、とても刺激を
受け視野が広がりました。至れり尽くせりの研修を企画し
ていただき、ありがとうございました。

研修を通して感じた私の明るい未来
福島県　平良 エミ
　今回『次世代リーダー研修』に参加し、
至れり尽くせり夢のような体験をさせて
いただきました。
　全ての講義を見て、聞いて、楽しく学
んだ貴重な体験は感慨深いものとなり
ました。特に印象に残ったのは、久野先生の一人ひとりの
多様な幸せ、人と人との結びつきを聞いた時、小学校の
時に教わった「人の和を大切にする」ことを思い出しまし
た。これからの生活の中で新しいつながりを作ることは豊
かな人間関係を築くことができる、人生がより明るく楽し
みになりました。
　交流会で出会えた皆様と楽しい時間を過ごせたこと、
充実した研修に参加させて頂きありがとうございました。
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ダー研修参加者の声
睡眠時間の理想と現実
千葉県　板倉 美穂
　講習に参加し、現在と将来の自分の
為に睡眠がいかに大切か良く分かった
気がしています。これを機に、ポケモンス
リープを導入し、自分の睡眠時間を見直
してみようと考えました。まずは1ヶ月、毎日計測してみた
ところ、自分で思っていたよりも睡眠時間が短いことがわ
かりました。
　それまでは特に気にすることもなく、眠くなったら眠り、
翌日早朝の予定があれば早く眠るといった程度の生活を
していました。結果は、自分で感じていたよりも1日につき
1～2時間程度短い睡眠時間でした。これだけしか眠れて
ないのか……と、驚愕。
　私の感覚では平均7時間程度は眠っているつもりでし
た。実際は5～6時間の睡眠が多く。思っていたほど睡眠
が取れていませんでした。
　これでは将来の私のためにもいけない！
　講習では睡眠の大切さを理解したつもりだったので、少
しでも睡眠時間を長くしようと一大決心をしました。そん
な大袈裟な……って思われるかもしれませんが、長年の
習慣は簡単には直らないのです。深夜までだらだらと時間
を過ごしてしまう習慣を、見直すことにしてみました。
　夕飯を食べてから入浴までの間に無駄に時間が経過し
ていることが多かった為、早めの入浴を心掛け布団に入
る時間を早めることにしました。
　少し改善した所で、今度は布団に入ってからもスマート
フォンをいじっていることが多いことも気付きました。
　私自身、テレビを見ることは少なく、休日に数時間見る
程度。平日は殆ど見ません。そのせいか、スマートフォンで
様々な情報を入手している為、帰宅後にスマートフォンを
見ている時間が長いです。依存とまではいかないものの、
これが眠るまでに時間を無駄遣いしてしまっている要因
の一つでもあるわけです。
　なので、スマートフォンを操作する時間を減らす努力を
しました。それが功を奏したのか、少し睡眠時間が延びた
のですが、ここで思わぬ落とし穴が。
　ポケモンと名がつけられているわけですから、ただ睡眠
時間の計測をしているわけじゃありません。ゲーム的要素
を兼ね備えているわけですね。既存のポケモン関連の
ゲームは全くしたことがなかったのですが、意外と面白い
かもしれないと感じてしまいました。
　ですが、目覚めてからアプリの操作をすることで、起床
後の時間が削られるという難点が……。
　朝の支度時間は重要ですよね！
　様々なポケモンとの出会いは楽しくもあり、アプリ内で
のイベント等も面白くはあったのですが、元からゲームに
熱中するような性格ではなく、どちらかと言えば飽きっぽく
長続きはしません。それが故に、アプリの操作が面倒だと
思ってしまうようになりました。
　そこで一旦計測を止めてしまうのですが、睡眠を意識し
なくなると散々な結果になるわけです。計測を始める前の
ように、無駄に時間を過ごすようになってしまいました。
　それに加え、季節の変わり目や花粉症も相まって、体調
がすっきりとしない日々が続くようになりました。
　やはり睡眠時間は大切ってことだと思い直し、放置して
いたアプリを起動させ再び睡眠を計測し始めました。
　今度は、気楽に続けようと思いました。最初に始めた時
は、毎日きちんとやろうって意気込んでいて、それもまた余
計なストレスになっていたように思います。
　今は、計測を忘れていても、イベントのミッションを取り
逃していても、ポケモンのお世話を放置してしまっても、気
にしないで進めることにしました。毎日計測できているわ
けではないのですが、睡眠時間を意識して生活するとい
うことはゆる～く続けられています。その程度が、大雑把
な私には合っているのだと気付きました。今後もゆるゆる
～っと続けていきたいと思います。
　そうそう、最大の難点はスマートフォンのデータ容量が
大きいということですかね……。気軽におススメしたい所
ですが容量が……。何にせよ、私にとっては生活習慣を見
直す良いきっかけになったようです。

女性会に入っていないのに
参加しました
香川県　野田 美香
　今回の研修に参加して良かったことは、まず櫻井会長
にお目にかかれたことです。パワフルで新しいことにどん
どんチャレンジされていて素敵なので見習いたいです。そ
してどの講義も楽しかったです。
　研修後の生活で変わったことは、実家で生活している
99歳の祖母と運動するようになりました。これからも1人
でトイレに行き、好きな時にお風呂に入り、着替えもでき
る生活を送って欲しいです。

学びは一生
茨城県　櫻井 良江
　私は２回目しか参加できなかったが、
畑山先生、柳沢先生、馬場先生、鈴木先
生のどの講義も良かった。
　睡眠の質を上げるため生活習慣を見
直したものの長く続かず。読書をしようと本を買ったもの
の積読。とまさに三日坊主である。しかし三日坊主を何度
も繰り返し、良い習慣になるまであきらめないと決めた。
「学びは一生」。

まさか筑波大生になれるとは…
茨城県　小松﨑 みどり
　たくさんの先生方の講義を受けること
ができて、とても充実できました。県内や
県外の方と交流ができる事も貴重な体
験でした。
　柳沢先生がテレビに出ると家族に自
慢しちゃいます。投資の事を勉強しようと考えました。

次世代リーダー研修会に参加して
佐賀県　木村 明美
　全国女性団体連絡協議会で初めての
試みである次世代リーダー研修会に参
加させていただきました。筑波大学の学
長はじめ睡眠学の世界的権威である柳
沢正史教授の講義はもちろんのこと、北
海道から沖縄まで全国から集まった会員の皆様との交流、
それと何といっても全国の会長である櫻井よう子会長の
パワフルなお話など、通常に生活していたら、経験してい
ないであろうことを数多く経験させていただきました。
　今回、県の会長である山口会長よりお話いただいた時
は、一泊二日で二回、茨城まで行かないといけないという
こともあり、躊躇いたしましたが、参加したら、本当に行っ
て良かったと人生の中でもトップクラスで思ったところで
した。全国のやる気のある会員さんのお話や大学の先生
方の講義は、あと数年で役職定年を迎える私に、もっと
色々なことに興味を持ち、生涯学び続けることを再認識さ
せていただきました。まずは、仕事に活かせる資格取得を
目指します。

文学を日常に女性の立ち位置の変革
大分県　安達 美和子
　「女流文学」という概念が意味を持っ
ていた時代はとうに終わり、女性文学と
いう新しい概念を感じ取ることを学ぶ機
会となりました。馬場先生は、そもそも日
本語の文学は昔の時代の女手の文学か
ら始まったなど歴史的背景から言い切ります。近年の芥川
賞女性受賞者の作品の取上げ、内容を解説してくださる
など、まさしく変革していることを実感しました。
　今回、この研修に参加できたことに感謝し、馬場先生の
講義に引き込まれ、新しい認識を実感することができま
した。
　現代女性文学により関心を持ったことを今回の研修を
通して感想と合わせ身近な方へ伝えたいと思います。

研修から学んだこと
佐賀県　宮原 ゆかり
　今回のリーダー研修に参加させてい
ただき有意義な時間を過ごすことがで
きました。
　特に印象的だったのは、柳沢先生の
睡眠についての講義です。私は年齢と共に、熟睡すること
ができなくなり、1時間おきに目覚めることも多く悩んでい
ました。そんな中、先生のお話で睡眠のメカニズムを知り、
光による睡眠の調節をすることが大切だと学びました。1
日7時間は必ず睡眠時間を確保し、昼寝は20分間にする
ことが良い睡眠の取り方と知り、今回の学びがあるからこ
そ私自身、すぐ睡眠できなくても不安にならず、セルフマ
インドコントロールする力が身についたことも大きな発見
です。「寝る子は育つ」は言葉通り正しく、頭の良い子ほど
良く寝ていることも柳沢先生の研究結果として明らかに
なっています。自分の子供や孫、周囲の方にも活かして伝
えています。
　また山口先生の講義では女性だからと可能性を否定す
るのではなく、何事も挑戦することの大切さを学びました。
依然として農業の分野においても男性中心になりがちで
すが、私も様々なことに自分から挑戦していきたいと思い
ました。そして講義を聞いた数ヶ月後、私の決意を後押し
する出来事が起こりました。夫が農作業中、足を骨折。1ヶ
月の入院。突然の事で機械仕事は夫にまかせていたので、
とにかくやれる事とは何でもやろう。
　キャベツを定植したばかりだったので動噴での除草剤
散布を初めてやり、かねてより思っていたトラクター等の
運転にも少しずつ挑戦中です。山口先生からいただいた
「私には私にしかできないことがある。一人ひとり価値が
あり、役割がある。自分のできることを考え、行動していけ
ば……」という言葉を大切に、将来田植え稲刈り等が夫と
交代でできるようになればいいかと思っています。トライ
＆エラーを繰り返しながら今後も頑張っていきたいと思
います。
　今回のリーダー研修に参加し、櫻井会長や各地の代表
の方々から大きな活力をいただきました。この研修での多
くの学びや経験を自分の中だけに留めず、次の世代の人
達にも伝え残していきたいと思います。
　お世話になりました沢山の皆様、ありがとうございま
した。

視野が広がった、
研修参加の貴重な体験
千葉県　大浦 由佳
　この度、筑波大学で開催された研修
に参加し、貴重な学びを得ることができ
ました。
　特に印象的だったのは、専門的な内容を分かりやすく
説明してくださる先生方の講義です。例えば睡眠負債につ
いての講義では、私たちが普段意識せずに蓄積している
睡眠不足が、健康や生活に与える影響について深く理解
することができました。また、柔道などの競技人口におけ
る男女差についての話も興味深く、視点を広げる機会と
なりました。
　研修の会場である筑波大学は、美しく広 と々した環境で、
学ぶ意欲をさらに高めてくれました。また、女性会の方の
プレゼンテーションも非常に感銘を受け、話し方や伝え方
の重要性を改めて実感しました。
　研修後、私の生活にも変化がありました。特に睡眠の大
切さを意識し、睡眠負債の解消に努めるようになりました。
さらに、子どもの就寝時間に対する固定観念も見直し、よ
り柔軟な考え方を持つことができるようになりました。この
研修は、私にとって大変有意義なものとなりました。
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学び続けることの大切さ
兵庫県　岩田 梓佐
　学び続けることの大切さを再認識さ
せていただくとても良い機会となり、今
後における課題検討の端緒を掴むこ
とができました。
　日々の仕事、勉学、各活動を行うに当たり、より良いもの
を自己の糧とするためにはどう行動すべきか、考える機会
が増えました。
　諸問題の解決の糸口を掴むために、理想だけを机上で
想像するのではなく、解決に向けた具体的な方法をしっか
りと見出せる力を身につけられるよう、日々研さんを重ね
たいと思います。
　今後も引き続きこのような研修に参加させていただけれ
ば幸いです。貴重な研修を本当にありがとうございました。

「経験こそ自分に出会える宝なり！」
島根県　石原 由美子
　「石原さん、行ってみない？」とお声掛
け頂いた、初開催の“未知の研修”に私
が参加を決めた理由は「経験こそ宝な
り！」そう直観的に感じたからです。そし
てその直観通り、筑波大学の最先端研
究の知識を学べたこと、島根県内・全国から集まった同じ
想いの方々と繋がれた喜びは、参加を決めた時の想像を
遥かに超えた私の大きな財産となりました。
　研修を振り返る度に感じることは「本当に感謝の一言で
しか表現できない、全てが貴重な経験だったなぁ。」という
満たされた気持ちです。こんな気持ちになれたのは、次世
代リーダー研修を開催して下さった櫻井会長の温かい想
いと私たちへの期待、探求心溢れる優秀な教授陣による
感動の８講義、懇親会や会場で終日支えて下さった役員
の方々に触れさせて頂けたから。この新しい出会いと経
験が私の中で化学反応を起こした結果「この感謝の気持
ち（エネルギー）を自分の人生や仕事を通してお返しして
いきたい。」「私を通して地域社会に貢献できることは何だ
ろう？」と、勇気とチャレンジ精神を持って考えられる新た
な自分にもなれました。
　あなたは、自分を通して誰にどんな幸せを届けたいで
すか？地域社会の中でどんな貢献をしていきたいです
か？きっと、それは大きなことではなく小さなことでも良く
て、私達が今まで与えて頂いた愛とエネルギーを、自分な
りの形で、存在そのもので家族や地域社会へ還元すれば
いいと思います。ですが、私達にはきっと自分を活かせる
お役目も各々にあると信じています。だから、そこに辿り着
けるように、人生の中には山あり谷ありの様々な出来事が
用意され、喜怒哀楽を感じながら自分と向き合う時間が
あるのだと思います。「あの人と出会わなかったら今の私
はきっといない。」「あの経験があったから、今この仕事を
している。」などの声を聞くように、自分以外の人と関わり、
多くの経験を通して私たちは自分を活かせるお役目に出
会えるような気がしています。
　この婦人会というコミュニティもまさに学び・出会える場
であり、個々が自分のお役目を見つけて活動したり活かし
合うことで、自分も周りも一緒に笑顔になれる経験をさせ
て頂ける場だと感じています。また、家族という小さな社
会（繋がり）だけでは“ゆりかごから墓場まで”を安心して
生きることが困難になるかもしれないと、子供たちの自立
と親の介護を目前にした40代だからこそ、家族の枠を超
えて繋がり支え合えるこの婦人会の存在意義（可能性）を
強く実感している今日この頃です。
　私事ですが、人生という経験の連続の中で私が出会え
たお役目は、旅立つ方・見送る方の心を支え、命に向き合
う看取りの大切さを伝える看取り士という職業です。旅立
つ方の最期の幸せを支えることはもちろん、見送る方が
“受け継がれてきた命のバトン”として自分と他者の命（存
在）を認め尊び合い、有限な人生を感謝と希望と共に自
分らしく生きる方が増えることを祈りながら活動していま
す。私たちが潜在的に持っているお役目を認め活かし合
いながら、地域社会の問題解決と幸せのために、婦人会
の一員として皆さまと共に活動していきたいと思っていま
す。今後ともどうぞ宜しくお願いいたします。

出会いにビビッときました!
愛知県　服部 桃枝
　昨年の9月、10月に、次世代リーダー研修
に参加しました。そこで、筑波大学のとても素
晴らしい講義を受け、なんと受講修了証を授
与されました。さらに、全国から色々なバック
グラウンドの中で頑張る女性たちが東京に
集合！ その他県の方 と々の素敵な出会いがありました。 
　まず、研修会の講師の先生方との出会いです。研修会の講義
に感動しました。特に、柳沢先生の睡眠講義では、睡眠不足はお
酒に酔った状態と同じで、睡眠貯金はできないことを知りました。
夜な夜な韓国ドラマに夢中の私は、毎日の睡眠を大切にしよう
と考えさせられました。さらに、山口先生の講義では、1970年代
【女性は・・・あるべきだ】という固定概念の強さがある中、6歳で
【道場に女はダメ】と断られても諦めずチャレンジし続け、日本女
性初の金メダルを獲得したという話をされ、私の心にジーンと響
きました。とても感動的な素晴らしい講義でした。
　次に、懇親会での出会いです。懇親会では、ビックリする高級
ディナー！真っ赤なワインと牛のホホ肉をお腹いっぱい頂きまし
た。女子会気分でワイワイと賑やかに情報交換をしました。他県
においてもリーダーがご高齢の方が多く、若い世代に引き継ぎ
がうまくされていない状況である等の悩みを共有しました。同じ
悩みを持った、共に協力できる仲間と出会うことができました。
その他にも、東京都太神楽曲芸をされている方との出会いや群
馬県のこども食堂にもご縁ができました。後日、太神楽曲芸のお
誘いを受け、両親と演芸を楽しみ、親孝行もできました。
　現在はネット社会になり、リアルな体験が少なくなっています。
そのような中、この研修会は全国から集まり共に学び交流し女
性のパワーを感じる最高の出会いができました。全国女性団体
連絡協議会の方々のご尽力と講師の皆様に大変お世話になり
感謝の気持ちでいっぱいです。この研修に参加させていただき、
ありがとうございました。
　私は、自分の生活に追われながら忙しい毎日を送っています。
そんな私が東京の研修会に参加することとなり、日々の疲れを
癒すための東京観光の気分でいました。
　新幹線で東京駅そこからバスで筑波大学まで行き、バスを降
りると目に飛び込んできたのは、白い手袋に真っ青な空色の
ジャケットを羽織った櫻井会長でした。写真で見たとおりの素敵
な方だと思いました。会場に入り、櫻井会長より社会の中での
様々な動きや情勢の話があり、大変刺激を受けました。「講義は
一番前の席で聞け。」「来年は2人以上連れて来るんだよ、参加
人数倍にするよ。」と私たちに優しくお声掛けいただきました。 
　この研修を受講し、「暮らし＝社会」に目を向ける意識が変わ
りました。現在は、趣味であるヨガを活かして地域交流をしてい
ます。月1回無料で、子供から大人まで楽しめるヨガ教室を開催
しています。今後は不登校の子や発達障害の子供たちにもヨガ
を教えていきたいです。
　さらに、地域のボランティアサークルにも入会し、市の奉仕員
の申請をしました。仲間とともに、地域のイベントを盛り上げて
いきます。まずは、自分の生まれ育った愛知県が、多様な人々に
とって、社会的に身体的・精神的にも豊かで暮らしやすい居場所、
女性が働きやすい場所、緑豊かな場所になるよう貢献したいで
す。そして、今回の研修で得た知識やスキルを活かし、全国女性
団体連絡協議会の先輩方が繋いできた伝統を、私も繋いでいき
たいと思います。いつか私も、桃色（私の名前が桃枝なので）の
ジャケット羽織って会長のように飛び回って地域を元気にしてや
ろう！そんなワクワクで一杯です。そのような気持ちを持てたのも
この研修会に参加できたからです。心から感謝いたします。あり
がとうございました。

充実した研修会
石川県　上田 美智子
　秋にある研修会の参加者を募集して
いる旨を知り、内容を見てみたら筑波大
学にて教授による講義を受けられると
の事。長男と筑波大学オープンキャンパ
スへ行く予定だったので、私も講義を受けてみたい…と
思っていた矢先だった。講義の内容と私たちの活動とどう
結びつくのかと半信半疑で受講するも、町づくり、地域コ
ミュニティ、絵本の読み聞かせ、直結せずとも全てが学び
で発見であった。多分この様な内容はあの子もあの子も
きっと好きなはず。来年、誘ってみよう！と考えを巡らせ帰
路についた。私自身どこがどう変化したかは言い表せな
いが、ジャンプアップしたいと思う。有意義な研修会に感
謝します。

未来を見据える学び
福岡県　川野 仁美
　この度、筑波大学で開催された次世代
リーダー研修に参加させていただきまし
た。研修を通じて、これまで意識していな
かった視点に気づかされました。特に、
社会の変化に適応し、未来を見据えた考え方の重要性を
実感しました。日々の生活の中では、自分の興味や関心の
ある分野に偏りがちですが、多様なテーマに触れることで、
新たな視点を持つことができました。
 また、健康や資産運用、テクノロジーなど、幅広い分野に
ついての知識を得ることで、これからの生活や活動に活か
せるヒントを多く得ました。特に、自身の健康管理や生活
習慣を見直すきっかけとなり、実践しようという意識が芽
生えました。運動不足の解消や睡眠の質の向上について
も考えるようになり、日常の中で少しずつ取り入れています。
　さらに、研修を通して得た知識をどのように周囲に還元
できるかを考えるようになりました。自分一人で学ぶだけ
でなく、周りの人々と共有し、地域の活性化や社会貢献に
つなげることが大切だと感じています。リーダーとは、柔軟
な思考を持ち、周囲の意見を尊重しながらより良い方向
へ導く存在であることを改めて認識しました。
　この貴重な機会を与えてくださった櫻井会長はじめ、全
国女性団体連絡協議会に心より感謝申し上げます。今回
学んだことを活かし、今後の活動に積極的に取り組んでい
きたいと思います。

JR・地下鉄銀座線渋谷駅
（宮益坂口から徒歩5分）

東急田園都市線・東横線渋谷駅 ・
地下鉄半蔵門線・副都心線渋谷駅
（地下出口20aかB1から徒歩3分）

全国女性会館 〒150-0002 渋谷区渋谷1-17-14　TEL：03-3407-4301　FAX：03-3407-4305

オフィススペース空きあります。

入居者募集！
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次世代リーダー研修で
意識が変わった自分
広島県　谷口 恵玲奈
　永田大学長の講義で「大学選びは
何がやりたいのかが一番重要で、どの
大学に入りたいかは二番目、本当に好きなことに一生懸
命打ち込める大学に行くこと」と話しをされて、高校生の息
子がいる私は、とても大切なヒントをいただきました。この
研修で、子育てから少し解放され、どの講義も学生に戻っ
た気分で学ぶ楽しさを思い起こしました。
　永田大学長の「自他共栄」の言葉が強く印象に残り、人
と自分は絶対に違うのだから、人の話を聞いて相手を尊
重し、互いに信頼し、助け合う自分でありたい！と考え方を
変えて意識して行動していくと、子育てや人に接する時の
気持ちに変化が表れてきました。

新たな一歩が自分の「世界」を広げる
福岡県　八嶋 粋
　次世代リーダー研修は全８コマ、民事
法からリハビリテーション科学まで、多岐
にわたる分野の講義がありました。一見
一貫性がない内容なのですが、この色と
りどりの講義には「問題を乗り越えるに
は、全体を見渡して考え、色々なパズルのピースを集めて
組み合わせていくことが解決の糸口になる」というメッ
セージが込められていたのだと思います。
　このリーダー研修は、様々な内容の講義を受けられたこ
とは勿論、いつもと違う景色を見て、全国から集まった方と
の出会いにあふれる、とても刺激のある４日間でした。中
でも特に、私のマインドチェンジのきっかけになったのが、
「自分の名前を出しても恥ずかしくない行動をしなさい」と
いう櫻井会長からの言葉でした。以前は自分の名前が表
に出るのは恥ずかしいと感じることもありましたが、この言
葉を聞いてから、どんなことにも責任を持ち、多少の失敗
を恐れず包み隠さず行動することで、むしろ自分の名前を
出していただけることに誇りを感じられるようになりました。
まだまだ何かをするには勇気がいることも沢山ありますが、
自信を持って、地域のためにできることや新たな目標に
チャレンジしていきます。

歯舞早煮昆布
200g巻タイプ

歯舞早煮昆布
200g切タイプ

皆さまが支えています
歯舞早煮昆布は、全女会が北方領土返還運動
の一環として、北方領土で採れた貝殻島産棹前
昆布を歯舞漁協で袋詰めしたものを全女会公認
昆布として取扱いしております。

はぼまい

地域女性会の
活動資金源

歯舞早煮昆布の
ご愛用

はぼまい

〒105-0004   東京都港区新橋1-18-6   共栄火災ビル7階

次世代リーダー研修に参加して
茨城県　染谷 麻希子
　昨今あらゆる企業や教育場で「リー
ダー育成」を方針に掲げているのをよく
目にするようになりましたが、その様な
教育を受ける機会を受講することがで
き、四日間大変有意義な学びの時間で
した。筑波大学の永田学長を含めた方面で最先端の研究
をされている先生方から直接講義を聴けたことをうれしく
思っています。多様な知識を学ぶ中で、過去・現状そして
未来へ続く内容は、私の中でたくさんの学び、気づきがあ
りました。新たな視点を得ることで自分の枠を超えた視点
が広がりました。周りのかかわる様々な人達へアウトプッ
トすることで、良い影響を与え、私自身の成長にも繋げま
す。このような学びの機会を下さったことに大変感謝して
います。今後も研修などに積極的に参加していきます。

好評につき
2025年も開催決定!

メール：jimukyoku@zenjo-kai.jp

筑波大学長の生の講義を受けられる機会はここだけ！
TV等で引っ張りだこの著名な教授陣が登場！ 交通費・宿泊費は

次世代の女性達
を応援するため

女性会で負担し
ます！
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オーダーメイド未来創造の講義を
受講して
神奈川県　三部 孝子
　婦人会活動を長年している義母から
筑波大学での研修会へ行く事をすすめ
られ、講義プログラムが興味深く刺さり
ました。普段から興味のある事に対して
は積極的に学びはある方ですが、筑波大学での学びは滅
多に無い事で、受講修了証がいただける事も私には魅力
でした。農業を営む私にとって栽培、出荷販売と地域活動
の行事が重なる9月10月に2日間ずつ不在になることは、
覚悟を持って各方面の調整を要しました。それをしてでも
参加して得たその時間の学びと共に全国から集った方々
との出会いもまた大変貴重な宝のような機会となりました。
今年3月には東京都の犬伏さんと山中湖で観光大使をす
る鏡味さんがプロデュースされた落語会にて集い、3人で
の再会を果たす事が出来ました！
　研修会に神奈川県からは2名で参加予定でしたが、40
代女性が直前に病気が見つかり治療に専念する為、50代
の私1人での参加となり、彼女にも学びを持って帰る目標
も出来、30年以上ぶりの1人宿泊で地方受験した時の学
生時代の記憶や感覚が蘇る事となりました。
①導入の筑波大学学長の永田恭介氏による筑波大学が
テーマパークである事の所以である多岐にわたる最先端
技術（陽子線治療、農作物のゲノム編集技術、水素エネル
ギー技術など）、設備情報の紹介に加えて、目標に向かっ
て人がやらない事（やりたがらない事）誰もやっていない
事のカベを乗り超えていく気概には共感しきりでした。私
は日々チャレンジを楽しんであらがって生きています。
争ったり戦うのではなく、工夫。他に方法を考えて実行、ト
ライアンドエラーで当たってくだけでも、失敗を無駄にせ
ず次の工夫でオリジナルに変化さて物事を面白がって進
めています。

②山口香教授の講義では、私達が刷り込まれて来たジェ
ンダーバイヤスやアイコンシャスバイアス（無意識の中の
意識）が自他共に縛りをかける悪影響となる偏見だったり、
こうでなければならない、と無理をする、自分に出来る事
に制限をかける一因になっていた事を再認識し、胸が熱
くなり涙が込み上げました。私自身が可能性をつぶす思
い込みや諦めをやめてから、他者からの依頼事は全て拒
否せずやってみる事にしています。知らない事を知り、経
験することで場慣れがやはり大事だと共感しました。そし
て、気付きを作る為に発言し自他で共有する事。沈黙する
事や無関心、行動しない事は現状維持でもなく後退する。
思考を巡らす事だと思います。
③星野豊教授の講義では、自分の意思でなく皆がそうだ
からと合わせる考え方は思考停止になる。そんな教育の
不具合が我々親世代に多くある事。本当の真実、事実を
伝える教育が必要なのに何が正しいのか自分で考えて判
断するリテラシーが育たない事は危機的状況だと認識し
ました。思考停止にならない為には他者の関わりを持ち、
主体的に活動する事が有効だと思い、私は地域活動で活
かしています。
④久野譜也教授の講義では目から鱗でした。メインスト
リートには公共交通のみで自家用車を乗入れさせない
ウォーカブルシティでは快適な歩行空間を作り、ちょっと
不便が人々の健康を作るという事。そして都市が健康で
なければ人間も健康になれない事を知りました。加えて
私は人間のエゴでちょっと不快な生物のすみかを奪って
いる環境、多様性のある生き物が住めない環境は人間に
とっても不健康な環境だと常々思っています。
⑤畑山進教授の講義では資産形成、運用の1番目は無駄
を排除でしたから、まずは通信費の家族の携帯料金を見
直しセイブマネーをしました。外貨貯金は米ドルをと仰っ
ていた事を私が勇気を持って実行していたら、今頃は
ちょっとお金持ちになれていたはずでした。

⑥柳沢正史教授はよくテレビで拝見していました。睡眠で
パフォーマンスが変わることが明らかと知り、体力のリカ
バリーだけでなく脳と精神のメンテナンス、肌や体内時計
と成長の為にも睡眠を見直そうと思いました。
⑦馬場美佳教授の講義では、イライラ、モヤモヤが最先
端の小説ネタをはらんでいるとは驚きでした。政治家に対
して食料生産に対し、平和外交に対して、環境問題に対し
て、私は毎日をモヤモヤです。物の豊かさでなく心の豊か
さ、殺し合わずに手とつなぐ共感共有協働して認め合う、
寄り添い合えるコミュニケーション方法を学べる本に多く
の方が出会える事を願います。
⑧鈴木健嗣教授の講義は最高でした！誰でも現実問題に
向き合い、問題解決に苦労している中で、AI、機械を使っ
て助けてもらいながらなら、自分のできる事が増せること、
想像力と創造力でより楽しい時間や生活が送れるならば
歳をとる事が怖くなくなり人生を謳歌できます。障害を持
つ者、高齢者が生きる喜びを感じられるアイテムを使う手
段がある事が有り難く、感謝の気持ちで涙が込み上げま
した。
　2回に渡る研修で櫻井会長が人材育成に尽力されてい
る想いを強く受け取りました。私にしかできない事、簡単
ではない事もやって来た自負はあります。しかしまだ出来
る事があるはず。学びを得てもっとステップアップしたい、
自分の可能性を拡げていきたいと刺激を受けました。
　今回の学びが、自分の活動の中で生かせるように、自分
だけで終わらせずに周りにも知ってもらって波及させてい
く場をつくって行こうと思い、今現在も実行中です。

「社会教育団体の次世代リーダー研修   
最新研究から学ぶ未来創造」に参加して
埼玉県　前川 康恵
　今回参加させていただき、多くの同世
代の方々が全国で頑張っていることが
わかり嬉しく思いました。
　1回目のみの参加ではありましたが、
ライン交換もさせていただきましたので
何かあれば情報交換ができるなと思っております。
　初めて筑波大学にも訪問。様々な講座の中で私は「変
わる勇気、変えるアクション～意志あるところに道は開け
る～」でご講義いただきました山口香教授のお話は、自分
の中にストンと落ちてきました。
　これからも前向きに行動していこう、行動していいんだ
と背中を押された思いです。
　婦人会の皆さんと一緒にまた活動してまいります。
　ありがとうございました。

2024年 次世代リー

受付時間 平日9:00～17:00
【フリーダイヤル】 

0120-64-3800

〒103-0007  東京都中央区日本橋浜町2-31-1

※混雑状況によっては、御希望の日程で
　お席をご用意出来ない場合もございますので
　予めご了承ください。

明治座 デビュー60周年記念
『五木ひろし特別出演 
 坂本冬美特別出演』
2025年7月5日（土）～7月27日（日）
【出演者】五木ひろし、坂本冬美、ほか
【開演時間】昼の部11時、12時／夜の部16時
【定価料金（税込）】
S席（1階席・2階席）14,500円
会員様 特別価格（税込）   
　　　　S席  13,050円

明治座『梅沢富美男劇団』
梅沢富美男役者人生60年
研ナオコデビュー55周年
水森かおりデビュー30周年記念公演
2025年 9月10日（水）～9月13日（土）
【出演者】梅沢富美男、研ナオコ、水森かおり、ほか
【開演時間】昼の部11時／夜の部16時
【定価料金（税込）】
S席（1階席・2階席）13,000円
会員様 特別価格（税込）   
　　　　S席  11,700円
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「ろすのん」プロジェクトの
趣旨に賛同し、
野菜の消費拡大に
取り組みます。
野菜を食べようプロジェクト

検 索

（W544×H406mm）
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私達はこの運動を推進します！

櫻
井　

素
敵
な
縁
に
結
ば
れ
て
、音
楽
生
活
を
続

け
て
い
ら
っ
し
ゃ
る
わ
け
で
す
が
、弦
先
生
を
形
作

る「
音
楽
」と
の
出
会
い
は
い
つ
だ
っ
た
の
で
す
か
？

弦　

音
楽
と
の
出
会
い
は
ラ
ジ
オ
で
す
。僕
は
物

心
つ
く
頃
か
ら
古
賀
メ
ロ
デ
ィ
が
好
き
で
し
た
。心

惹
か
れ
た
の
は
イ
ン
ト
ロ
に
必
ず
使
わ
れ
て
い
た

ギ
タ
ー
の
音
色
で
す
。当
時
は
ま
だ
テ
レ
ビ
が
無

く
て
ラ
ジ
オ
か
ら
曲
を
聞
い
て
い
た
の
で
、ま
ず
楽

器
の
名
前
も
わ
か
ら
な
い
、実
物
も
見
た
こ
と
が

な
い
、そ
う
い
う
時
代
で
し
た
。た
ま
に
親
戚
の
人

が
集
ま
っ
て
宴
会
を
す
る
と
、ち
ゃ
ぶ
台
に
乗
っ
て
、

古
賀
メ
ロ
デ
ィ
を
鼻
歌
で
歌
っ
た
り
し
て
い
ま
し
た
。

小
学
生
に
な
る
と
そ
れ
が「
ギ
タ
ー
」と
い
う
楽
器

だ
と
知
り
ま
し
た
。竹
箒
を
ギ
タ
ー
に
見
立
て
て
、

口
三
味
線
な
ら
ぬ
口
ギ
タ
ー
で
い
つ
も
歌
っ
て
い

ま
し
た
。

櫻
井　

音
楽
と
の
出
会
い
は
ラ
ジ
オ
で
し
た
か
。

確
か
に
テ
レ
ビ
の
無
い
時
代
で
し
た
。

弦　

戦
争
が
終
わ
り
、戦
争
孤
児
と
な
っ
た
従
姉

妹
の
1
人
を
う
ち
で
引
き
取
り
ま
し
た
。兄
弟
同

然
に
育
ち
、中
学
を
卒
業
し
た
ら
従
姉
妹
は
銚
子

の
ミ
シ
ン
屋
さ
ん
へ
奉
公
に
出
る
こ
と
に
な
り
ま

し
た
。そ
れ
で
、私
の
祖
母
、あ
え
て
お
ば
あ
ち
ゃ

ん
と
言
い
ま
す
が
、年
に
何
度
か
そ
の
従
姉
妹
の

様
子
を
見
に
銚
子
ま
で
出
か
け
る
よ
う
に
な
り
ま

し
た
。僕
を
連
れ
て
徒
歩
と
バ
ス
で
1
時
間
か
け

て
銚
子
ま
で
行
く
ん
で
す
。そ
れ
で
従
姉
妹
が
元

気
で
や
っ
て
い
る
の
を
確
認
し
た
ら
銚
子
の
観
音

様
に
行
っ
て
天
丼
を
食
べ
る
の
が
堪
ら
な
く
美
味

し
か
っ
た
。大
道
芸
や
食
堂
が
あ
っ
て
賑
や
か
な
一

角
だ
っ
た
の
で
す
け
れ
ど
、僕

が
必
ず
足
を
止
め
て
動
か
な

か
っ
た
の
は
楽
器
屋
さ
ん
で

す
。そ
こ
に
ト
ラ
ン
ペ
ッ
ト
や

ピ
ア
ノ
、ア
コ
ー
デ
オ
ン
な
ど

楽
器
が
い
っ
ぱ
い
並
ん
で
い
て
、

ギ
タ
ー
の
あ
る
場
所
を
ず
っ

と
見
て
い
ま
し
た
。い
つ
か
こ

の
ギ
タ
ー
を
自
分
の
手
に
持

つ
こ
と
が
で
き
た
ら
な
と
思
っ

て
い
て
、子
供
な
が
ら
に
ア
ル

バ
イ
ト
を
し
よ
う
と
思
っ
て

い
ま
し
た
。

櫻
井　

当
時
の
小
学
生
に
で

き
る
ア
ル
バ
イ
ト
と
は
一
体

ど
ん
な
も
の
だ
っ
た
の
で
し
ょ

う
？

弦　

当
時
は
校
歌
が
な
か
っ

た
の
で
、校
歌
を
作
る
た
め
に

児
童
は
釘
な
ど
の
鉄
屑
を
拾

い
集
め
て
学
校
に
持
っ
て
い

き
、校
歌
を
作
る
資
金
に
し

ま
し
た
。そ
れ
を
僕
は
自
分

の
ギ
タ
ー
を
買
う
た
め
に
し

て
み
た
の
で
す
が
、10
円
、20
円
く
ら
い
に
し
か
な

ら
な
く
て
、な
か
な
か
貯
ま
り
ま
せ
ん
で
し
た
。と

こ
ろ
が
、小
学
校
6
年
の
時
、僕
の
誕
生
日
に
目
を

覚
ま
す
と
、枕
元
に
ギ
タ
ー
が
置
い
て
あ
っ
た
ん

で
す
。お
ば
あ
ち
ゃ
ん
が
買
っ
て
く
れ
た
ん
で
す
が
、

多
分
当
時
2
千
円
く
ら
い
だ
っ
た
と
思
い
ま
す
。

う
ち
は
小
さ
な
農
家
で
、2
千
円
を
貯
め
る
の
は

容
易
な
こ
と
で
は
あ
り
ま
せ
ん
。お
ば
あ
ち
ゃ
ん

は
庭
の
空
い
て
い
る
と
こ
ろ
に
花
の
種
を
蒔
き
、育

て
て
切
り
花
と
し
て
街
に
持
っ
て
い
き
売
っ
て
い
ま

し
た
。副
業
で
す
ね
。そ
う
や
っ
て
コ
ツ
コ
ツ
と
貯

め
た
お
金
で
買
っ
て
く
れ
た
ん
で
す
。も
う
そ
れ
か

ら
は
学
校
へ
行
く
時
も
帰
っ
て
き
て
か
ら
も
、ず
っ

と
ギ
タ
ー
と
一
緒
で
し
た
。そ
し
て
14
歳
の
時
に
そ

の
ギ
タ
ー
と
と
も
に
小
さ
い
カ
バ
ン
を
一
つ
持
っ
て

単
身
東
京
に
出
た
ん
で
す
。

櫻
井　

14
歳
は
ま
だ
義
務
教
育
で
す
よ
ね
？
そ
れ

で
一
人
で
東
京
に
？

弦　

そ
う
な
ん
で
す
。で
す
か
ら
転
校
し
な
い
と

い
け
な
か
っ
た
。母
が
若
い
頃
、東
京
で
働
い
て
い

た
こ
と
が
あ
っ
て
詳
し
か
っ
た
の
と
、母
の
弟
が
東

京
の
北
区
で
仕
事
を
し
て
い
ま
し
て
、そ
の
つ
て
で

居
候
さ
せ
て
も
ら
う
こ
と
が
で
き
ま
し
た
。父
は

大
反
対
で
し
た
。母
は
中
学
2
年
の
息
子
を
単
身

東
京
へ
出
す
の
は
心
配
で
し
た
。で
も
、こ
ん
な
小

さ
な
田
舎
の
農
家
で
一
生
を
過
ご
さ
せ
て
い
い
の

か
？
と
い
う
思
い
も
あ
っ
た
よ
う
で
す
。一
回
は
東

京
の
街
や
空
気
を
体
験
さ
せ
て
あ
げ
た
い
と
い
う

気
持
ち
か
ら
心
配
し
な
が
ら
も
送
り
出
し
て
く
れ

ま
し
た
。そ
し
て
、中
学
3
年
か
ら
東
京
で
の
生
活

が
始
ま
っ
た
の
で
す
が
3
年
、４
年
経
っ
て
も
デ

ビ
ュ
ー
で
き
ま
せ
ん
で
し
た
。ア
ル
バ
イ
ト
は
し
て

い
て
も
歌
の
先
生
に
月
謝
を
払
っ
た
り
、友
達
と
の

付
き
合
い
も
あ
っ
た
の
で
、だ
ん
だ
ん
お
金
が
無
く

な
っ
た
ん
で
す
よ
ね
。仕
方
な
し
に
片
道
切
符
だ

け
握
り
し
め
て
総
武
本
線
で
松
岸
駅
ま
で
行
き
ま

し
た
。当
時
は
有
線
放
送
の
電
話
で
回
線
を
回
し

て
も
ら
っ
て
自
宅
に
電
話
を
か
け
ま
し
た
。父
が

出
た
ら「
お
前
何
や
っ
て
ん
だ
帰
っ
て
こ
い
！
」と

言
わ
れ
る
の
が
わ
か
っ
て
い
た
の
で
、母
が
出
る
よ

う
に
祈
り
な
が
ら
電
話
し
ま
し
た
。運
よ
く
母
が

出
て「
今
ど
こ
に
い
る
？
」の
問
い
に「
松
岸
の
駅
に

い
る
よ
」と
答
え
る
と
そ
れ
だ
け
で
、こ
こ
に
い
る

理
由
を
察
し
て
く
れ
る
わ
け
で
す
。「
今
行
く
か

ら
」と
言
っ
て
1
時
間
か
け
て
歩
い
て
駅
に
来
て
く

れ
て
、少
し
の
お
米
と
野
菜
、そ
し
て
袋
の
下
の
方

に
千
円
札
が
何
枚
か
入
れ
て
あ
る
も
の
を「
頑

張
っ
て
こ
い
」と
言
っ
て
手
渡
し
て
く
れ
ま
し
た
。

そ
れ
を
受
け
取
っ
て
ま
た
東
京
に
帰
る
わ
け
で
す

が
、そ
の
時
の
気
持
ち
を
思
い
出
す
と
ね
、堪
ら
な

く
な
り
ま
す
。そ
ん
な
こ
と
が
2
回
く
ら
い
あ
り

ま
し
た
ね
。

櫻
井　

お
母
様
は
懐
の
深
い
方
で
す
ね
。子
供
に

あ
え
て
厳
し
い
道
を
歩
ま
せ
て
く
れ
る
。自
分
が

厳
し
い
時
代
を
生
き
て
き
た
か
ら
こ
そ
、子
供
に

は
そ
ん
な
思
い
を
さ
せ
た
く
な
い
と
考
え
る
人
は

多
い
と
思
い
ま
す
が
、そ
れ
よ
り
も
弦
先
生
の
夢

を
尊
重
し
て
く
だ
さ
っ
た
の
で
す
ね
。

弦　

人
生
初
め
て
の
ギ
タ
ー
を
持
た
せ
て
く
れ
た

お
ば
あ
ち
ゃ
ん
と
、新
た
な
世
界
に
踏
み
出
す
後

押
し
を
し
て
く
れ
た
母
と
、本
当
に
女
性
に
は
感

謝
し
か
あ
り
ま
せ
ん
。僕
の
名
前
の「
弦
」は
お
ば

あ
ち
ゃ
ん
に
買
っ
て
も
ら
っ
た
ギ
タ
ー
の
弦
か
ら
つ

け
た
も
の
で
す
。

櫻
井　

人
生
の
重
要
な
岐
路
に
立
っ
た
時
に
、必

ず
女
性
の
手
助
け
が
あ
っ
た
と
い
う
こ
と
で
し
ょ

う
か
。先
生
の
お
母
様
が
素
敵
な
方
で
よ
か
っ
た

で
す
。本
日
は
お
忙
し
い
中
お
時
間
い
た
だ
き
ま

し
て
、あ
り
が
と
う
ご
ざ
い
ま
す
。最
後
に
全
国
の

女
性
た
ち
に
メ
ッ
セ
ー
ジ
を
お
願
い
し
ま
す
。

弦　

国
や
家
庭
を
守
る
、動
か
す
、両
方
あ
る
と

思
う
ん
で
す
け
れ
ど
、そ
の
中
心
に
い
る
の
が
女

性
で
あ
る
こ
と
が
理
想
で
す
。昨
年
地
震
の
あ
っ

た
能
登
半
島
の
輪
島
に
は
朝
市
が
あ
っ
て
、長
い

歴
史
が
あ
る
け
れ
ど
、ほ
と
ん
ど
全
部
が
女
性
で

す
。お
母
さ
ん
た
ち
が
ア
ス
フ
ァ
ル
ト
に
座
り
込
ん

で
、父
ち
ゃ
ん
子
供
た
ち
の
た
め
に
市
を
営
ん
で
い

ま
す
。震
災
で
ダ
メ
に
な
っ
て
し
ま
い
ま
し
た
が
、

今
は
金
沢
と
か
小
松
と
か
地
震
被
害
の
少
な
か
っ

た
場
所
に
行
っ
て
、出
張
朝
市
を
し
て
い
ま
す
。お

母
さ
ん
た
ち
の
強
さ
逞
し
さ
は
、男
ど
も
よ
り
遥

か
に
大
き
い
。そ
ん
な
女
性
が
中
心
に
い
て
く
れ

る
か
ら
日
本
は
成
り
立
っ
て
い
ら
れ
る
ん
で
す
よ
。

櫻
井　

女
性
は
子
供
を
お
腹
に
持
っ
て
産
み
育
て

る
と
言
う
使
命
が
あ
る
の
で
、強
く
な
り
ま
す
よ
。

人
間
と
し
て
の
強
さ
は
遺
伝
子
に
組
み
込
ま
れ
て

い
る
も
の
で
す
。強
い
お
母
様
と
お
祖
母
様
の
遺

伝
子
を
引
き
継
い
だ
弦
先
生
の
活
躍
を
、こ
れ
か

ら
も
応
援
し
て
い
ま
す
か
ら
ね
！

トップに
聞く

（げん てつや）千葉県出身。歌手、作曲家として精力的に活動。
作曲数は2500曲を超え、今年音楽生活60周年を迎える。
これまで公益社団法人日本作曲家協会会長、日本レコード大賞
（TBS）制定委員長などを歴任。一般社団法人日本音楽著作権協会
（JASRAC）会長。

弦 哲也JASRAC会長に聞く
一般社団法人日本音楽著作権協会

弦 哲也JASRAC会長に聞く
一般社団法人日本音楽著作権協会

弦哲也先生直筆の「天城越え」
歌詞の書の前で

食品ロスを無くそう！

looking toward a future.

見つめています。
未来の豊かな生活環境。

関東商事グループ
代表取締役  櫻井よう子

関東商事株式会社
株式会社土浦関東商事

有限会社総合整備 株式会社つくばESSA

株式会社つくばESSA
エッサ

☎029-836-3636  Fax029-838-1301
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あなたが輝ける場所へ。

「次世代リーダー研修」に参加して
沖縄県　新里 由紀
　今回、このような研修に参加すること
ができ、普段生活していたら学ぶことが
できなかっ た筑波大学で、素晴らしい講
師の方々の元で学ぶことができ、ほんと
に良い刺激を受けることができました。
　元々、少し興味があった分野は新たな考え方が芽生え、
今まで気にしたことのない分野の話は、理解できないかと
思ったが、講義を受けるとすごく身近な事だったり興味深
かったです。 すべての講義において、私たちの今の生活や、
将来の生活に関係していくであろう内容でもっと学びたい
と思いました。
　きっと他にも私が気にしてもいない分野に学べることが
あるのだろうとも思いました。自分のため、周りの人達のた
めにもいろいろ学び進め、よりよい未来に向けて学び、行
動していきたいと思います。
　講義とは別ですが、今回は櫻井会長が講義の前後に話
してくださった内容もすごく刺激的で勉強になりました。
　また機会があればいろいろ参加したいと思います。
　今回の「次世代リーダー研修」を企画、運営、サポートし
てくださった皆様に感謝申し上げます。本当にありがとうご
ざいました。

研修参加の感想
沖縄県　瀬底 奈美
　この研修に応募した経緯として、自分自
身が短大卒業しており、講義のテーマの1
つに「大学はテーマパーク！」と記載されて
おり、1番興味を持ちました。また、他の講義テーマも今知りた
い内容や興味があるテーマで、参加してみたいと思いました。
研修初日の講義が「筑波大学　学長　永田恭介 氏」による
「大学はテーマパークだ！」でした。学長は令和6年度で11年
学長を務めているそうです。配られた資料の冒頭に「筑波大学
はテーマパークだ！」と、イメージ図が掲載されており、永田氏
が講義の中で「本当に好きな事に打ち込める大学」と話してい
ました。「やりたいことをやる！！事を間違うと全く意味がなくな
る。若い人が創るテーマパーク」と話されていました。実際に
筑波大学の先生達も様々な分野で活躍しており、その分野も
多岐に渡っていることを知りました。その先生達が講師として
立ち、全2回の講義を受講できることにワクワクする気持ちが
起こりました。この講義を聴いて、大学とは、自分自身が何が好
きで何をしたいかが決まれば、自ずとどの大学へ行くことがベ
ストと、決めれる目安の選択肢が絞られると思いました。
　初日の1つ目の講義で引き込まれ、全ての講義で楽しみな
がら学ことができた研修でした。今後の私生活の中で様々な
場面で活かす事のできる充実した講義内容でした。また、研修
以外にも各県の方と交流でき、とても刺激のある楽しい時間を
過ごせました。是非、対象の方は、次回開催の際、次世代リー

次世代リーダー研修 in 筑波大学
沖縄県　渡慶次 涼子
　「筑波大学で研修があるよ。条件は50
代」私は59歳。ギリギリ間に合う。「是非、参
加させてください」と久高会長に即決返信。
　独身の私にとって女性会は、縁もゆかり
も無いところだと思っていました。2024年
には沖縄市女性連合会の副会長兼レク部長として、30万人
の来場者で盛り上がる全島エイサー祭りに出場することにな
りました。沖縄市政50周年、沖縄市女性連合会50周年という
節目でもあり、77名という多人数で参加し、大成功を収める
ことができました。入会間もない私でしたが、役に徹し精一杯
務めたご褒美として今回の研修会への参加が実現したと
思っています。
　永田学長はじめ選りすぐりの教授陣が、学業から離れて久
しい私たち世代に向けに、丁寧に講義をしてくださいました。
また、懇親会で繋がった徳之島の方とは、その後も連絡を取
り合う仲になりご縁が広がりました。
　4日間の貴重な体験を今後の女性会活動に、また、私自身
の人生にどう活かしていけるのか、ここからが本番だと思っ
ています。

ダー研修に参加してほしいと思います。
　この機会を与えてくださった、与那原町女性会、南部女性連
合会、沖縄県女性連合会様、本当にありがとうございました。


